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гей Николаевич. — Обыч
но аренда идет снгау — с 
бригад и цехов. Но на это 
потребовалось бы время. У 
нас его не было. Надо бы
ло защищать себя. Банк 
грозил объявить завод не
платежеспособным. Долги 
банку и поставщикам пере
валили за 12 МИЛЛИОНОВ'. 
Считай, квартал бесплатной 
работы. Многие дрогнули. 
Начался резкий отток кад
ров: 226 человек покинули 
завод с конца 1988-го — 
начала 1989 года.

И все-таки новый дирек
тор пошел на риск. Его уве
ренность подкрепила месяч
ная учеба в ФРГ, в школе 
менеджеров. Он понял: ес
ли вести дело по-хозяйски, 
заинтересовать людей руб. 
лем — аренда не подведет. 
Тем более что она осво
бождает от платежей в 
бюджет за сверхплановую 
прибыль, развязывает руяи

Однако дирвкто|р полон 
оптимизма. Пройдет немного 
времени, и люди по-настоя
щему почу'Вств'уют себя хо
зяевами на заводе. В дого
воре закреплено положение; 
дополнительная продукция, 
доходы и имущество, при
обретенные на средства 
арендатора, становятся 
НЮЛЛ0К1ТИВНОЙ ообствея- 
ностью. Уже сейчас завод
чане сами вправе решать, 
куда направить больше де
нег — на станки, сырье или 
строительство жилья. А 
распределять было что уже 
в первом квартале. Фонд 
материального поощрения 
увеличился почти на 100 
тысяч рублей по сравнению 
с этим же периодом прош
лого года. А вот разница в 
фондах разиития произ
водства, науки и техники 
более существенная (срав
ним: 42 тысячи рублей и 
525, а израсходовали и то--

1 ИЮНЯ —  Международный день защиты детей Путь длиной... 
в полтора года

Профессия на всю жизнь
о  детских радах манометрового завода, а их четыре, 

не скажешь, что в иих есть асе. Зато о людях можно го
ворить много, стараются все — от нянечек до заведую, 
щих, чтобы дети были здоровые, мтобы им было хорошо 
и удобно.

Завод не жалеет средств на приобретение оборудования 
н особенно аргтания. 'Воспитатели уделяют много внима
ния своим 'Питомцам, стираются разнообразить занятия, 
придумывая новые формы для иих. (Молодой девушкой 
пришла и детский сад воспитателем Авиа ,Николаевна

Новоселова, а уже восемнадцать лет да плечами. Ее 
мяпсий характер в  сочетании с разумной требовательно
стью дали хорошие результаты. Многие родители бла. 
годарны ей за своих детей, а дети, уже выросшее и уже 
школьники, ие забывают свою иоспнтательнвцу, ;прихо- 
дят к Пей договорить <о своих школьных делах.

А. ВАСИЛЬЕВ.
НА 1СНИМКЕ: А. ]Н- Новоселова детьми. ’ е

Фото автора.

Сельскохозяйственный обзор

Контроль утерян?
Нынешняя весенне-посев. 

ная каЕ№пания дает самые 
разные прогнозы. По яро
вому севу агропромьпплен- 
ный комплекс области вро
де бы даже опережает про
шлогодние темпы. Практи
чески завершен сев яровых* 
зерновых и зернобобовых 
шулътур. Лишь сеперяпам 
— колпашевцам, чаинцам, 
парабельцам да земледель
цам совхоза «ПудинскиЙ!» 
осталось разместить
овес и пшеницу на послед
них, гектарах. По прогнозам 
агрономов из облагропрома, 
всходы зерновых и зерно
бобовых дружные, обещают 
неплохой урожай, конечно, 
если вдруг не случится ка
кого-нибудь ЧП, наподобие 
прошлогодней засухи. Но 
пока есть основания наде
яться, что томские фермы 
войдут в зимовку с доста
точным запасом концентра
тов.

Однако по сравнению с 
прршльш годом в плановом 
порядке значительно сокра
щены . посевные ■ площади 
яровых культур, в частно
сти, зерновых и зернобобо
вых на 19,4 тысячи гекта
ров (7,3 процента от общей 
посевной площади), пшени. 
цы — на 4,4 тысячи, кар
тофеля — на 785, льна- 
долгунца — на 490 гекта

ров, или ровно наполовину. 
Правда, ответственные ра
ботники того же облатро- 
прома уверяют, что по зер
новым никако)го сокраще
ния не будет. Оставшиеся 
поля засеют позже на зер- 
носенаж. Про лен и объяс
нять особо ие стоит, он уже 
давно в нашей области- не
гласно объявлен культурой 
нон-грата А в условиях де
фицита рабочих рук возде
лывать трудоемк^ культу-- 
РУ становится делом архи- 
сложн-bnvi.

Именно из-за этого тре
клятого дефицита сокраща
ются (Площади и под кар
тофелем. Если пригородные 
совхозы «Томонплодовощ- 
прома»- еще хоть как-то 
стремятся удержать на 
прежнем уровне размеры 
картофельных плантаций, 
то в остальных районах 
безудержно сворачивают 
производство «второго хле- 
бар. Некому убирать кар
тофель. Надеяться же на бо
гатый- урожай околотомских 
хозяйств по меньшей мере 
наивно. Если таковой вдруг 
благодаря наибольшему бла
гоприятствованию погодных 
условий случится, то сохра
нить его опять же будет 
весьма и весьма сложно. 
Когда из года в год кар
тошку садят по картошке.

урожайность волей-неволей 
будет сокращаться, а болез
ней у клубней будет пре
достаточно. В преддверии 
ньшешней посевной в 
«Томскплодоовощпроме» бы
ла проведена некоторая ра
бота по оптимизации сево
оборотов, но масштаб ее та
кой, что рассчитывать на ко
ренные улучшения в обес
печении населения карто-i 
фелем не приходится. По 
подсчетам тех же агропро- 
мовских специалистов, кило* 
грамм и совхозной картош
ки будет нынче стоить не 
меньше 40 копеек. Поэто
му, как говорил великий 
комбинатор, «спасение уто
пающих — дело рук самих 
утопающих». Не вырастил 
сам картошку, будешь по
купать ее зимой втридорога.

Темпы по посадке кар
тофеля в основном сдер- 
(Ж г̂ваются нехваткой рабо
чих рук. На 28 мая в сов
хозах области было раз
мещено чуть более 40 про
центов картофеля от плана.

Но еще сложнее обста
новка с капустой. В совхо
зе «Батуринский», напри
мер, из 100 отведенных под 
нее гектаров пока засаже
но всего 19. Некому са
жать. В совхозе «Степанов- 
ский», видимо, придется вы
брасывать капустную рас

саду из двух теплиц. Неко. 
му высаживать ее на поля. 
В этом хозяйстве и совхозе 
«Томь» сейчас перезревает 
зеленый лун на 11 гакта- 
разц. Некому .убирать.

Привлечение горожан на 
посадку капусты и карто
феля координирует горис
полком. Однако в атмосфе
ре неуверенности в завтраш
нем дне -многие советские 
работники не спешат выкла
дываться в работе.

— Про.иваодство карто
феля и овощей в нашей об
ласти все еще остается со
риентированным на непри- 
менную помощь горожан. И 
сразу вдруг перестроить 
его невозможно, — говорит 
заместитель председателя 
облагропрома В. Г. Азарен
ко. — Хозяйства-. идут на 
рокращение , п-осадонных 
площадей из-за неуверенно
сти, что -город в трудный 
момент -протянет им руку 
помощи. Засевают столько, 
сколько могут убрать сво
ими силами. Противостоять 
же этому процессу практи. 
чески невозможло. Если та- 
KOie повторится и в кормо- 
31аготовительяую кампанию, 
то в совхозах Томского рай
она вполне могут возник
нуть труднО(Сти с обеспече
нием ферм кормами. Это в 
свою очередь может выз
вать сокращение поголовья 
скота, а в результате сни
жение производства молока 
и мяса.

Д. БАРЧУК.

«(Тупик, финансовое банк
ротство» — так оценили си
туацию в коллективе сами 
работники завода режущих 
инструментов во время вы
боров нового диреютора.

Тогда же, на заводской 
конференции, делегаты клей
мили административно- 
командную систему, диктат 
отрасли и ведомств, диктат 
территориально - директив
ных органов. В этом виде
ли они главную причину 
своих бед: низкой зара
ботной платы, плохих усло
вий труда, неустроенного 
быта.

Один из претендентов на 
(ПОСТ директора—С. Н. Ники
тенко предложил свою про
грамму вькода завода из 
кризиса: настоящий, а не
бумажный хозрасчет, суть 
кото,рого — максимум ре
зультатов и минимум зат
рат), заинтересованность 
каждого рабочего и специа
листа в конечных результа
тах труда.

С того памятного дня (22 
декабря 1988 года) прошло 
без малого полтора года. 
Удалось ли новому руко
водителю — а им по ито
гам тайного голосования 
стал С. Н. Никитенко — 
перевести стрелки на путях 
'экономической реформ1>1 и 
оправдались ли надежды 
заводчан на лучшую жизнь?

Николай Сергеевич про
извел впечатление совре- 
i.iCKKOTo руководителя, рок{- 
денного самой перестройкой.

Стройный, подтянутый. 
Вместо традиционного пид. 
Жака — Kj^Ka, еще более 
подчеркивающая спортив. 
ную фигуру. Уверен в себе. 
С оптимизмом смотрит в 
завтрашний день, ничуть не 
страшась самостоятельно
сти, напротив — стремись 
ей навстречу «без страхов 
и комплексов». «Смелый», 
— говорят на 'заводе.

Пожалуй, надо иметь му
жество, чтобы решиться 
взять в аренду -предприятие 
с миллионными убытками. 
И «е просто взять, а с бо
ем. Какое министерство сстс 
гласится вот так запросто 
вьшустить из-под своего 
щлияния крупное предпри
ятие, лишившись львиной 
доли его доходов. Не раз 
пришлось съездить в сто
лицу, убеждать, настаивать. 
Никаких резонов министр и 
сльппать не хотел. Тогда 
пошли на -присту(П всем кол
лективом — обратились в 
Минстанкопром через мно
готиражную газету. Для 
подкреплевия подключили 
народного депутата ССОР
С. С. Сулакшина. Такой 
осады в министерстве не 
выдержали, и 26 декабря 
прошлого года заместитель 
министра Б.. М. Пивоваре- 
нок подписал договор на 
аренду имущества завода 
до 1 января 1995 года, при 
этом наотрез отказав в ка
ких-либо дотациях. Выкру. 
чивайтесь, мол, как хотите, 
раз такие самостоятельные.

— Конечно, это был боль, 
шой риск, — говорит Сер.

при распределении доходов.
Своей уверенностью он 

увлек специалистов. И на
чались активные поиски 
внутренних резервов — на
деяться приходилось только 
на самих себя, на свои соб
ственные силы. Наипервей- 
шая задача — освободить
ся от долговых пут. Наве
ли строгий учет материаль
ных ценностей. Все лишнее, 
нен|ужное продали, осталь
ное запустили в производ
ство. Взяли кредит.

— Мы его строго про
считали, заложили в смету 
и вовремя расплатимся, — 
заверяет директор и добав
ляет: — весь западный мир 
живет на кредиты. Пустит 
их в дело, разовьет, полу
чит прибыль и погасит.

Поначалу труднее всего 
было убедить людей в це
хах, на участках. Многих 
пугала неизвестность: при- 
вьшли к накатанным рель
сам. Первая модель хоз
расчета худо-бедно гаран
тировала заработок, а тут 
его надо действительно за
работать. Агитировали рас
четами. П многие поверили 
в успех.

Когда стали подводить 
итоги за первый квартал, 
облегченно вздохнули: все
цифры близки к задуман
ному. Заместитель дирек
тора по экономике Б. Я. 
Топоркова сравнила их с 
показателями первого квар. 
тала предыдущего года:

— Производительность 
труда повысилась на 40,3 
процента. Объем товарной 
продукции и ее реализация 
возросли почти на треть, 
повькился и доход.

Реализация — на треть, 
а доход—^ л е е  чам вдвое. 
Грешнььм делом, подума
лось: взвинтили цены на 
продукцию. Но, к чести ин- 
струмеятальщикову ошиб
лась. Как бы упреждая мой 
вопрос, 'С. Н. Никитенко 
сказал:

— Государственные це
ны на инструменты мы не 
менялц. Вырюсли объемы 
— выросла и реализация. 
Кроме этого. со«.ратили 
затраты на один рубль то
варной проду(Кции. За счет 
этого снизилась себесто
имость.

Нашли инструменталь
щики и другие резервы. С 
переходом на аренду не так 
быстро, но стало просы
паться почти атрофировав
шееся чувство хозяина. Лю- 
ди начали экономить. Бе
режно расходовать матери
алы, электроэнергию, ме
талл. Мало-помалу за три 
месяца набралась при- 
личная сумма — почти 200 
тысяч рублей.

Конечно, до настоящих 
хозяев по(Ка далеко — эго 
признают сами ра|бочие. 
Если бы в каждом цехе,, на 
каждом станке устанашлиг 
вались контрольные при
боры, счетчики — больше 
было бы проку. Тогда едва 
ли кто без надобности ос
тавил бы включенньш свой 
станок.

Зиму словами не проймешь

П О Т Е Р Я Н Н Ы Й  М А Й
Неудобно чувствовали се

бя на заседании руководи
тели коммунальных служб 
объединения «Томскжил- 
комхоз». Главный инженер 
предприятия ■ «-Томсктепло- 
сеть» этого объединения 
С. Н. Расстрыгин (а отве
чать пришлось ему, потому 
что руководитель коллек
тива В. Г, Балакирев гуля
ет в отпуске), не мог тол
ком о<бъя-снить, почему ре
монт идет лишь на... двух 
трассах.

— Нет труб, — пытался 
оправдать он свою безот
ветственность. Но, когда вы
яснилось, что есть трубы 
других диаметров и можно 
бы их .пустить в дело на 
других участках, чтобы не 
терять дорогое .время, при. 
думал иные причины:

— У нас нет ордеров на 
раскопки траншей.

— Как?! Вы Д0ЛЖ1НЫ бы-

Н такому выводу пришли участники заседания городско
го штаба по подготовке к зиме.

ли оформить их еще с мар
та...

— Не был подписан до
говор с комбинатами по 
благоустройству...

— Вы очень долго спа
ли, — сделали вывод уча
стники заседания. Вот ведь 
какая ист0|рия. Может, то
мичи сами введут общест
венный контроль за дейст
виями руководителей пред- 
(Приятия «Томсктеплооеть»? 
Сообщаем их телефоны: на
чальник В. Г. Балакирев, 
главный инженер С. Н. Рас
стрыгин (телефон 77-19-90). 
Особый был разговор о 
своевременном и -полном ин
формировании населения. 
Все понимают, что без от
ключения горячей воды не- 
врзмошно отремонтировать

ни линейную часть трубо
проводов, ни оборудование 
тепловых пунктов. Но то
мичи должны знать, на ка. 
кое время они остаются без 
горячей воды, с какого чис
ла и какие изменения сро
ков происходят после оп
рессовка На предприятии 
«Томсктеплосеть» считают 
достаточным, что они поста
вили в известность ПЖРТ. 
Как правило, информация 
эта теряется в столах рав
нодушных чиновников.

И еще. Нельзя оправдать 
равнодуишя к людям. При 
.ремонте магистрали, обес
печивающей горячей водой 
жилмассив Южной площа
ди, ее -просто отключили со 
спокойной совестью. А ведь 
без труда можно было пере

крыть задвижку ЦТП и 
часть Южной площади в 
это время обеспечить горя
чей водой с другого трубо
провода. Об этом даже не 
подумали! ' -

Как говорится, соверапён- 
но не владел, ситуацией за. 
меститель директора объ
единения «Томскжилком'- 
хоз» А. А. Адаховский:. он 
не мог назвать точные циф
ры, показать график. А ведь 
к зиме надо готовить внут
ренние теплосистемы. Объем 
работ огромный — их надо 
промыть, опрессовать, по
ставить соответствующие 
ГОСТам элеваторы.

— В Советском районе 
люди жалуются, что не ви
дят ваших специалистов. 
Системы в домах не промы

ваются, не опрессовываются, 
так как никто не появлял
ся, — замечает представи
тель инспекции.

— Мы рассчитывали на 
кооперативы, — отвечает 
А. А. Адаховский. — Но 
на 15 домах они отказались 
выполнять работы — нет 
материалав.1 Еще отказы
ваются , от семи... Надо на
чинать фаботы по кровлям, 
но у нас -недостаток мате
риалов...

■Вот такая неопределен
ность. И так настроен за
меститель генерального ди
ректора! А ведь большей 
заботы, чем подготовка к 
зиме, сегодня не должно 
быть у .всей коммунальной 
службы города. Такая ат
мосфера руководством объ
единения не создана. Труд
но понять и оправдать та. 
кое отношение.

Другой заместитель ге
нерального директора объ

единения по материально- 
техническому снабжению 
А. С. Немеринский объяс
нил, что из-за ревизий на 
базах коммунальная служ
ба не может получить нуж- 
ные трубы. И тут же на за
седании 'выясняется, чтф 
это не так, что вопрос при 
желании решается просто. 
Что это? Некомпетентность?

На штабе были отмече
ны и другие проблемы — 
мало рубероида, стекла. 
Эти вопросы решаются п-о- 
ка трудно.

Ремонт жилья, тепло
трасс, снабжение .горячей 
и холодной водой — все 
это должно стать постоял 
ной заботой районных Со 
ветов шроднык депутатов 
Мало что делается на са 
м-их промьппленн'ых ‘пред 
приятиях. Подготовка к зи 
ме должна -стать, делом 
первоочередной важности 
для каждого народного де
путата.

Решено заседания город
ского штаба по подготовке 
к зиме проводить в горис
полкоме каждую пятницу.

К, ПЕТРОВ.

ГО более — 544). Эти день
ги пошли на освоение новых 
nporipeccHBHbix технологий, 
закупку нового обО|Р!удова- 
ния, реконстр|уицию цехов.

В фонд социального раз
вития направлено почтя 
полмиллиона. Как их ис
пользовать, также обсудили 
на совете а|рендного пред
приятия. Сошлись во мне. 
нии: большую долю потра. 
тить на жилье. Но сначала 
-построить кирпичный завод. 
Того -лимита, что выделил 
город, хватит лишь на один 
этаж. Заключ(или договор с 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко, 
взяв его в долю. Условия до
говора заняли две с лишним 
страницы. На долевом учас
тии будут строить, (Кроме 

завода, забойный цех (у 
ТЗРИ свой свинарник в Ов
ражном на 800 голов, к 
осени б(удет готов другой 
такО(й же) и металлообра
батывающий, стадион для 
■проведения совместных 
спортивных мероприятий, 
летних и зн.мних олимпиад, 
пионерский лагерь для де
тей заводчан и работников 
ОПХ. Мн-ого других задумок. 
Вся программа рассчитана 
на два года.

Не было больших споров 
и о льготах женщинам. По
считали справедливым про

длить им отпуок до 21 дня 
с оплатой шести дополни- 
тельйых дней. Раньше своих 
подруг уходят теперь домой 
со смены многодетные ма
тери. ИгМ сократили рабочий 
день на час с оохранекием 
заработка.

Мужчинй! тож е не оста
лись в накладе. Повышение 
за|ра!ботка коснулось всех. 
В среднем он вырос на 17,2 
процента, в пределах сорока 
рублей.

Казалось, выгода аренды 
наглядна и бесспорна. Мож. 
но смело следовать приме
ру директора (теперь пред
седателю совета арендного 
предприятия) и брать в 
аренду цех или участок, тем 
более что экономическая 
служба заводоуправления 
разработала метоД(Ическ(Ие 
-рекомендации. Но самостоя
тельность- не каждому по 
плечу. Многие заняли выжи
дательную позицию.

Первьш решился Б; Я. 
Вологдин. Он возглавляет 
производственно - техничес
кий комплекс, оснащенный 
современными станками с 
устройствами Ч-ПУ типа 
(«обрабатывающий центр», 
где немало станочников с 
высшим тех(Ническим обра
зованием. Рабочую спецов: 
ку надели бывший началь. 
ник цеха, бывший мастер. 
Тем не менее здесь сочли: 
выгоднее иметь «своих» 
специалистов— констру-кто- 
,ров, технологов и програм
мистов. И сюда перешел из 
заводоуправления отдел 
комп'Лексной автоматизации 
производ,ства.

— В аренде меня пре
льстила полная свобода дей
ствий, — говорит Б. Я. Во
логдин. — Коллектив меня

поддержал. Против аренды 
проголосовал всего од'ин че
ловек. Сказали так: хуже не 
будет, а как лу-Ч1ше — за
висит от нас самих. Ин
струмент у нас рентабель
ный. Надеемся на прибыль. 
Сравните наши сверла и 
фрезы со шведокИ(М1И, — 
Вологдин достал из шкафа 
образцы режущего инстру
мента с твердосплавными 
многогранныш'и пластинами 
и .раскрыл рекламный про
спект ш!ведской фирмы. — 
Наши не уступают в каче
стве.

Вологдин убежден: очень 
скоро вся промышленность 
перейдет на новые прогрес
сивные технологии и везде 
потребуется их инструмен
тарий. А пока специалисты 
компле.кса не сидят сложа 
руки в ожидании заказов на 
свою проду(кцшо, активно 
-предлагают ее предприяти. 
ям-потрабителям и успеш
но находят ей сбыт.

Теперь специалисты комп, 
леиса могут со'ставить кон. 
куренцию и техническим 
службам заводоуправления. 
Им также дано право само
стоятельно заключать дого
воры с потребителями на 
разработку конструкц-ий, 
технологических процессов 
изготовления. Экономичес
ки это -выгодно. Весь доход 
за В'Ычетом всего лишь де
сяти процентов в заводской 
бюджет остается у аренда
торов.

— На будущий год меч
таем открыть счет в бан
ке, — говорит Вологдин. — 
А там, глядишь, станем 
фирмой, которая войдет в 
концерн.

Вп^вые о создании фирм 
я услышала от С. Н. Ники, 
тенко. Завтрапший день 
своего предприятия он ви
дит по западному образцу:

— В европейских странах 
120 человек — уже фирма, 
а мы пощрежнему зараже
ны гигантоманией. -С пере
ходом на аренду изменится 
привычная структура цехов 
и отделов. Появятся новые 
комплексы с законченным 
циклом работ. Они и станут 
самостоятельными фкр.мами 
в составе концерна с ди
рекцией на договорных на
чалах.

Может быть, так оно и 
будет. А пока изучаются 
возможности перехода на 
дренду других цехов. На 
заводе уже поняли: нельзя 
строить экономику по-ново- 
му, не -зная настроения, 
психологии людей. С этой 
целью пригласили социоло
гов, психологов. Они -пришли 
к выводу: аренда возможна 
даже убыточного цеха № 5, 
где производится давнишняя 
нерентабельная продукция. 
Но этому коллективу нуж- 
,на помощь (всеи'о завода в 
дотации пересмотре цен. 
которые не роогрветсгвую'г 
затратам труда.

Может статься, часть 
прибыли, которую перечис
лит в заводскую копилку 
производственно - техничес. 
кий комплекс, на это и уй
дет. И будет справедливо, 
как считают на заводе. 
Ведь в его создание вложе
ны средства, заработанные 
всем (Предприятием, в том 
числе и цехом № 5.

Говорю об этом потому, 
что пункт договора аренды 
о перечислении заводу пя
тидесяти процентов сверх- 
плгшового дохода вызвал 
самые ожесто1ченяые сло-- 
ры. Многим вовсе не хоте
лось делиться сверхплано
вым доходом. Мол, хватит 
арендной платы -и перечис
лений от дохода. Лишь к 
(КОНЦУ собрания согласились 
с этим пунктом.

Члены совета аренды за
вода во главе с  председате
лем так не считают. У  
1мампле:Кса еще немало воз- 
'можностей по снижению се
бестоимости инструментов, 
Другие резервы, которые 
можно ввести для наращи
вания объемов при тех же 
'Плановых затратах.

В споре -рождается исти
на. И директор не уходит от 
этого спора. Выбранный са
мым демократическим пу
тем, С. Н. Никитенко не бо
ится отстаивать свои убеж
дения -Из страха не угодить 
своим избирателям, iltoqo- 
дит он из интересов общего 
дела. Ему верят. И за ним' 
идут.

г. КАЗАНЦЕВА.

С Т А Н О К  

ДЛЯ САД О ВО Д О В
«Уважаемые покупатели! 

СКВ НПО «Сибэлектромо- 
тор» планирует начать про
изводство универсальных 
деревообраба т ьрв а ю щ »  х 
станков настольного типа».

ЭТ(И строки В3(яты из -рек
ламного проспекта, 'Где 
описаны рабочие характе
ристики нового деревообра
батывающего станка
УДС-1. Для любителей- 
садоводов' эта установка 
(Просто незаменим-а, (Да и 
для кооператоров, занима
ющихся 'Столярными .рабо
тами.

Станок обеспечивает 'рас- 
пиловку, фугованйе, выбор
ку пазов и шипов. А оснас
тив станок сверлильно-

токарными патронами, шли- 
фювальным кругом, его 
(МОЖНО использовать и для 
выполнения- такарно-свер. 
лильных и заточных работ. 
Станок работает от сети 
220 вольт. Ориенти'ровоч- 
'ная стоимость — 250—300 
(Р01блей. В его создании 
участвовали Л. Н. Савиц
кая, -В. Г. Омойнин, Д. И. 
-СтО|Роженко, Ю. М. Шит- 
нов (И Н. Г. Смирнов,

Над разработкой и, усо
вершенствованием универ
сальной установки занима
ется группа (Специалистов 
CKiB во главе с заведую
щим техволО(ПИчеаким отде
лом Г. Л. Мусевко.

В. СОМОВ.
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Дискуссионный политклуб: два письма на одну тему

Письма, выражающие разные взгляды иа одни пред. 
Мет, стали привычными в почте napTi^oro отдела. Лю
ди берутся за щеро, чтобы поразмышлять, отстоять свою 
Точку зрения, повлиять на решения, которые примет 
предстоящий партийный съезд. Авторы этих писем — 
Коммунисты с более чем сорокалетним партийным стажем, 
участники Великой Отечественной войны. Казалось бы, 
‘одна судьба, общий исторический и житейский опыт... А 
Кот отношение к сторонникам Демократической платфор
мы разное.

Конференция продолжала 
свою работу. Повторилось 
все, ка:н .и на митинге. Но 
здесь еще «демократичнее». 
При утверждении регламен
та оразу.решили, кто будет 
хорошо говорить, тому до 10 
мин1ут, кто нет — 5. Дейст
вительно, кто выступал с 
критикой в адрес партклу-

Не покидает чувство тревоги...
я  не прете1ни|ую на то, что 

мое мнение должно быть 
обязательно во всем пра
вильным. Возможно, в чем- 
то ошибаюсь. Но опыт жиз
ни, более чем 40-летеий 
стаж пребывания в партии 
позволяют мне надеяться на 
некоторую объективность в 
своих суждениях.

На мой вэпляд, беда на
ша в том, что, объявив' пе
рестройку, мы |вз1ялись за 
нее без всякой подготовки, 
не имея четкой политической 
и экономической програм
мы. Изучая недавно Плат- 
форму ЦК КПСС, невольно 
подумал: «Эту бы платфор- 
му да пять лет назад!». А 
пока... все бросились ло
мать старое, а ка« строить, 
не знаем. Многие перестрой, 
«у поняли как возможность 
говорить что угодно и не 
нести за это никакой ответ
ственности.

Когда я узнал, что у нас 
в городе появился партий- 
ный клуб, у меня поднялось 
настроение. Появилась на
дежда на коренные измене
ния в жизни хотя бы нашей 
области. Первая встреча с 
(партклубом произошла на 
митинге в Доме нолитпро- 
овещения. Но каких-либо 
конструктивных , предложе- 
ний в итоге не услышал. 
Были отдельные деловые 
выступления, но в основном 
выступать без прерывания 
дали тем, кто критиковал 
органы власти и партию. 
Цели партклуба я совсем не 
понял.

31 марта пошел на . об- 
ласян|ую партконференцию 
сторонников Демократичес
кой платформы. С вступи
тельным словом выступил
С. С. Сулакшин, как всегда, 
с воинствеяньши призыва, 
ми против ЦК КПСС, Вер
ховного Совета СССР, Съез
да депутатов. Президента,

руководителей разных ран- 
гов областного, городского, 
районного звеньев. Меня по
ражает то, что в единстве с 
ним выступает целый ряд 
работников партийных орта, 
нов. А  не эти ли люди сво- 
ими руками «сТ(Роили» в 
партии и народе раскол в 
период застоя и перестрой- 
ки? Сегодня вместо того, 
чтобы ответить перед наро
дом за развал и начать ак
тивно работать по устране- 
нию накопивпшхся недостат. 
ков 8 партии, в стране, они 
принимают все меры к рас- 
колу партии, нагнетанию ат
мосферы' нетерпимости меж. 
ду партией и народом. А не 
честнее было бы секретарю 
Кировского райкома КПСС 
т. Попову и его попутчикам 
оставить партию? Пользу- 
ясь своей должностью идео
лога в КПСС, вести среди 
коммунистов . пропаганду 
против партии, наверное, не 
совсем порядочно,. Цель дея
тельности таких членов 
партклубЬв ясна. Любьш пу
тем захватить власть. К со
жалению, настоящая выбор, 
ная кампания noKasaJM, что 
в большинстве случаев это 
удается. Сколько грязи было 
вылито на честных людей, 
на тех, кто стоят по другую 
сторону партклуба!

Я в перерыве задал воп
росы в письменном в.иде и 
передал их ведущему кон- 
ферен'Ции. Первый вопрос 
был такой: «Тов. Попов, ва- 
ша цель с т. Сулакшиньш и 
другими членами партклуба, 
я понял, одна: расколоть
КПСС и народ.

Второе: не получится ли 
■у нас, как в Литве, в кото- 
рой почти 50 процентов 
коммунистов поддержали, 
буржуазную конституцию?». 
Моя .вопросы остались без 
внимания и ответа.

ба — ему 5 минут и мень
ше аплодисментов. Кто с 
критикой в адрес обкома, 
горкома, ЦК КПСС, Верхов- 
.ного Совета, в адрес Прези- 
деята — тому до 10 .минут.

Немало было выступаю, 
щих, .которые со злобой ли. 
ли грязь на партию, на ру
ководящие ор1ганы. Непо- 
нятно, почему же. они не вы. 
ходят из партии? Сегодня 
никого в ней не держат.

Эти коммунисты не пред
лагали делового сотрудни
чества, наоборот, призьпвали 
к .расколу. Я пробыл от на. 
чала до конца конференции. 
.Все мои ожидания рухнули. 
Мне непонятно, как может 
дальше жить и развиваться 
эта новая структура партии. 
Мое мнение: цель создания 
этого клуба и проведения 
этой конференции — не ус
корить нормализацию в 
стране, а, наоборот, расша
тать ряды партии.

Чувство тревоги не по
кидает менЯ'. Вновь и вновь 
вспоминаю организаторов. 
Как на словах они ратова. 
ли за демонфатию, а на де- 
ле пользовались испытан
ными методами прошлого. 
Неужели еще не ясно, что 
от смены хозяев портфелей 
и больших кресел продукты 
в магазинах не появятся? 
Нужно коренное изменение 
экояоиикя, но о ней в- Де
мократической платформе 
ничего не оказано, не уло- 
вил я этого и на конферен
ции. Одно успокаивает: мно
гие поняли суть членов 
партклуба. После первого 
большого перерыва значи
тельная часть участников из 
зала ушла.

В. ПОДОРОВ. 
секретарь йсерриториаль- 

ной парторганизации Ле.
нинского района, 

ветеран войны.

л

И вновь команда: ружье!»?
Уважаемая редаиция! 

Прочел .внимательно письма 
ЦК КПСС коммунистам 
страны. Я четыре с полови
ной десятилетия в КПСС. 
'Всномина.ю, что за прожи- 
тые годы было немало та
ких писем, открытых и за
крытых, и обязательно они 
были против кого-нибудь 
направлены.

Первым 1мне асооминает- 
ся .постановление, а затем и 
письмо ЦК КПСС о журна
лах «Звезда» и «Ленин
град». В результате не ста
ло для читателей Ахмато
вой и Зощенко, они были 
уничтожены морально. Сле
дующее письмо было о мар
шале Г. К. Жукове. Он об
винялся в том, что, будучи 
на посту министра обороны 
■СССР, пытался якобы лик- 
видировать политорганы и 
поставить армию над пар. 
тией. Так ли это было или 
нет, трудно сказать, пото
му что каких-либо других 
источников .информации, 
кроме письма ЦК КПСС, до 
нас, .коммунистов, доведено 
не было.

Помню и письмо ЦК 
КПСС по поводу отхода 
Мао Цзе-дуна лично и Ком-. 
партии Китая от марксист
ско-ленинских позиций, на
падок на КПСС и лично на 
Н. С. Хрущева, Эти письма 
ЦК имели отрицательный 
эффект. А почему? Очевид
но, потому, что партия не 
желала вести диалог со сво
ими «противниками».

Письмо ЦК КПСС 
«За консолидацию на прин
ципиальной основе» меня 
насторожило. Вместо ра
зумного диалога с те- 
ми коммунвстамц, кото
рые .имеют свою, отличную 
от ЦК КПСС, точку зрения 
.на современное 'рашитие 
партии и страны, .— вновь 
крайняя мера,- цель которой 
— закл€Й1Утить своих «про
тивников», особенно стоя, 
щих на позиц'иях Демокра
тической платформы. Бме- 
сто разъяснен.ия очень 
сложного периода в партии 
и стране прозвучала факти
чески .команда солдатам 
партии: ,«В ружье!». А за 
этой командой ведь следу
ет другая: «Пли!», ■ибо
«враг» уже определен. Сила 
ли в этом? Я убежден, что 
это слабость ЦК КПСС. 
Не найдя правильного пути 
в столь непростой обстанов

ке, конечно, проще всего 
дать команду: «В ружье!».

В восьмом абзаце письма 
говорится о том, что «ЦК 
не может пройти мимо попы
ток определенных лиц уве
сти партию от взятого стра
тегического iKy.pca...». Стра
тегический курс должен оп
ределить будущий съезд. 
Как же выступать против 
того, чего еще нет? Если 
ЦК ставит вопрос о том, 
чтобы размежеваться со 
ото,роннннами Демократи- 
чесмой платформы на прин
ципиальной основе, то пре
жде всего эта основа дол
жна быть честно указана. Я 
думаю, она не указана пото
му, что ее просто нет.

Возникает я  такой во
прос: поставив цель разме- 
ж.еваться с ном.м.унисгами, 
.признающими Демократиче
скую платформу, партия 
ставит целью сотру|Д.ннчать 
00 всеми остальными ком 
мунистами, стоящими на 
■ других, порой противопо
ложных платфюрмах? Мож- 
.но сделать такой вывод: ес
ли действительно партия 
консолидируется со всеми 
комму.нистами, кроме под
держивающих ДемоК'Ратиче- 
сшую платформу, то цель 
письма я вижу одну —  
преследование и .рашрава 
с ннакомыслящ'ими комму, 
нистами, а именно —  под. 
держивающими Демократи
ческую платфор(му. Так 
ведь это уж е было в  .про
шлом! Вот почему мы не 
должны принимать все на 
веру в  письме.

В Томске Демократиче- 
скал платформа появ-илась 
4 месяца назад, бьша напе
чатана в газете «Красное 
знам1Я». Ее обсуждение .ре
комендовано провести сов
местно с обсуждением Плат, 
формы ЦК КПСС к XXVIII 
съезду. Принята она была 
на собрании партийного 
■клуба, существование .кото- 
■рото разрешено Томским 
горкомом КПСС.

Ничем, противоречащим 
програм.ме и Уставу КПСС, 
.клуб не занимается. Все 
■члены .кцуба — .коммуни
сты, уплачивают партийные 
взносы по месту .работы, 
активно участвуют в общест
венной жизни. Я стал посе
щать к-туб с середины ян
варя 1990 года. Когда при
шел первый раз в клуб, то

ВЫ НАМ ПИСАЛИ...
В редакцию пришло пись

мо о фактах спекуляции 
опиртными напитками в до
ме № 20 .по ул. 79-й гвар
дейской дивизии.

Начальник ОБХСС УВД 
Я А. Тодер сообщил нам:

«В ходе проверки факты, 
указанные автором письма, 
нашли подтверждение. И8 
апреля Октябрьским рай- 
нарсудом к административ
ной ответственности за мел. 
кую спекуляцию привлече-

увидел там секретарей об. 
кома КПСС Н. П. Кирилло
ва, горкома КПСС В. М. 
Кетова, Н. С. Кречетову, се
кретарей райкомов Г. Н. 
Понкратову, Л. Н. Лебедева, 
О. В. Попова и других пар- 
тийных и советских работ, 
ников. .Они по-делавому 
.въктуяали, давали советы. А 
сейчас у меня в связи . с 
письмом возникла мысль: 
неужели партия и с ними 
будет размежевываться? Да 
■как же так можно!

Я приветствую .выступле
ние секретаря обкома 
КПСС Н. П. Кириллова, вы
ступившего в «Красном 
знамени» со статьей «Какая 
партия нужна перестройке, 
людям труда». Именно в 
той части, где он делает 
оопыт!^ какого-то диалога 
с коммунистами, жителями 
области. Жаль только, что 
важная тема о парпии по 
существу потонула в не- 
нужных, на .мой взгляд, рас
суждениях о |Сул1а|КШ'Ине, о 
партклубе. Надо было 
тл^ж е, толковее изложить 
тему о партии. Ведь с на
чала перестрюйки мы не 
слышали живого слова ра
ботников обкома КПСС. Они 
находились в «шоковом» 
состояН'ИИ от нахльшувших 
проблем .перестройки, глас- 
.ности, плюрализма я  по
хоже, что сейчас приходят в 
себя. Может быть, партий, 
ный клуб оттого и появил. 
ся, что с ком'муниотами от- 
.кровенно никто не разгова
ривал?

Я твердо убежден: такой 
формы партийной работы, 
как письмо ЦК, открытое 
или закрытое, не должно 
быть. Я .убедился, что они 
так или иначе убивают вся- 
ку.ю инициативу иоммуни. 
стов, желающих мыслить. 
■Эту форму партийной рабо. 
ты среди ком'мунистов, бес- 
napTHibibix должна заменить 
'Повседневная .работа. Нуж
на правда, какая бы горькая 
она ни была. Я за консоли
дацию партийных .рядов, за 
единство всех, кощу дороги 
цели перестройки, идеалы 
гуманности, демократическо. 
го социализма. Я за то, 
чтобы XXVIII съезд КПСС 
стал съездом обновления и 
созидания.

; П. КУДРЯВЦЕВ,
пенсяонщ), участник 

войны.

на Н. Н. Пекарева. Она 
оштрафована на 100 руб
лей. В отношении М. А. Оби- 
дина и В. И. Сидорова воз- 
буж1дено уголовное дело по 
ст. 154 ч. 3 УК РСФСР за 
спекуляцию (тоже спиртны
ми напитками) в особо 
крупных размерах. Ведется 
расследование»,

Бу м а ж н ы й  ваш 
продолжает катить 
свои скучные «во

ды». По неизвестно кем за
веденному порядку направ
ляет подробную информа
цию в Томский облисполком 
о состоянии дел с безопас
ным ведением работ на 
предприятиях и объектах 
области по итогам года и 
областная горнотехническая 
инспекцчя. В соответствии с 
бумаготворческой техноло
гией справка составляется 
по отраслям народного хо
зяйства: взрывньш работам, 
газовому хозяйству, пред
приятиям,- эксплуатирующим 
паровые и водогрейные кот- 
лы, сосуды, работающие 
под давлением, и, наконец, 
по предприятиям, использу
ющим грузоподъемные ме
ханизмы.

Д о к у м ен т э т о т  rOTOB.HTCM,
как правило, не одним че. 
ловеком. Что же происхо- 
■дит в дальнейшем с нашей 
«бумагой», мы не знаем. 
.Нас никогда не приглашали 
в облисполком для участия 
в принятии каких-либо мёр 
по оказанию кому-то помо
щи или в разборе неради
вых нарушителей правил 
безопасности. Црудно ока
зать, принимаются' ли реше. 
Н'ия по этим информациям. 
Но, думаю, что нет. Нечто 
подобное произошло и с на
шим обращением в январе 
прошлого года на имя 
председателя облиспол.кома 
и во все райисполкомы го- 
'рода Томска я области. Ос
новной смысл этого обра
щения: не регистрировать
кооперативы, которые будут 
■выполнять строительно- 
монтажные работы (строи- 
тельство жилья, промыш
ленных зданий, гаражей, 
погребов и т. |Д) без нашего 
участия. В чем же цодоплека 

■ этой «драконовской», с 
точки зрения кооператоров, 
мцры, предлагаемой нашей 
инспекцией? Все дело в том, 
что работы, названные вы
ше, вьшолняются с приме- 
нвние,м грузоподъемных

Продукция
нарасхват

Кооператив «Парнас» ос
воил производство (автомо
бильных стекол еравнитель. 
но недавно. Пока коллектив 
стекольного цеха выпуска
ет (изделия для двух моде
лей автомобилей. Продук
ция кооператоров не зале
живается, едут за ртекламн 
и Из других городов. На 
производстве занято три 
бригады, а всего в цехе 
вместе с руководством 
шестнадцать человек.

НА ' СНИМКЕ: члены
одной из бригад Артур 
Гейгер, Валерий Гейгер и 
Вячеслав Малява.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

ЭКОЛОГИЯ и ТЕХНОЛОГИЯ

кранов, пюдиошрольных 
Госгортехнадзору. Перед, 
Бьщачей разрешения на них 
и (Регистрацией руководи- 
.тели кооперативов должны 
направляться в местный 
Госгортехнадзор для полу- 
чвни.я консультации, а так
же предъявления необходи
мых документов с  .последу
ющим получением; разре
шения на экшлуатацию 
кранов.

-Техника без опасности -

ных хлопот и затрат, многие 
.из «счастливых» обладате
лей механизмш-развалюх 
ушли в глубокое подполье.

Перед нами встал естест
венный .вопрос: сколько их? 
Ведь, согласно инстру.кцни 
■по расследованию несчаст
ных случаев^ госгортехиадзор 
обязан участвовать в рассле
довании, независимо от того, 
зарегистрирован кран или 
■нет. Мы получили рацреше-

примут необходимые меры 
для наведения порядка в 
своем хозяйстве. Это каса. 
ется и приведения кранов в 
надлежащий вид, и раз,ра
ботки необходимой доготмен- 
тации. Осущеагг|вляем'Ый 
мвалифицираваиными огае- 
циалистами наддор гюможет 
обеспечить безаварийность 
и ритмичность производства, 
а это в  конечном итоге от
разится не только на куль

Под знаком беды
Этого, к сожалению, не 

произошло. Облисполком не 
дал такого указания райис
полкомам, а те в .сваю оче
редь сделали вид, что не в 
курсе дела: прод'алжали ре
гистрировать кооперативы с 
вьвдачей им разрешения на 
ведение строительных ра- 
бот. В результате односто. 
ронней «глухоты» на ули- 
цах, стройках различного 
масштаба города и районов в 
прошлом 'ГОДУ появилось 
большое .количество грузо
подъемных механизмов, 
как правило, списанН'ЫХ и 
не отвечающих требовани
ям щювил безопасности. То 
есть потенциально опасных 
механизмов как для окру
жающих, так 'И для обслу
живающего его необученно
го персонала.

Эти краны легко отли
чить от ,тех, что в «законе». 
Они без каких-либо опоэна- 
вательньк знаков ведомст
венной принадлежности, в’се 
до одного без регистрациш- 
ного номера, присваиваемо, 
го Госгортехнадзором, с де
формированными металло- 
.конструкциями, неисправны, 
ми приборами безопасности. 
Кстати, работы с .примене
нием таких кранов на 
стройках ведутся без соот
ветствующих проектов про- 
.иэводства этих работ. Стре
мясь .уйти от дополнитель-

ние в райисполкомах на оз
накомление с документами 
регистрации |кооперати1вов. 
Только 'в течение одного дня 
в четырех районах 'Города 
было выявлено более 150 
кооперативов, по роду сво
ей деятельности исоользу- 
ющих грузоподъемные .ме. 
ханизмы. 'В Кировском рай
оне зарегистрировано 32 
таких кооператива, в Со- 
ветско.м — 50, в Октябрь- 
оком —- 45, в Ленинском — 
27. Трудно оказать, сколько 
их в Томском и других рай- 
онах области. Этими вопро- 
сами никто не занимается.

Наша задача — не встать 
поперек, а помочь коопера
торам научиться работать с 
соблюдением цра(вил безо
пасности, что убережет их 
от тяжелых последствий. 
Согласно уже действующе- 
Miy закону и в соответствии 
с Законом «О кооперации в 
СССР», кооперативы несут 
отв€тсггвенн1ость за соблюде
ние требований по охране 
труда своих членов и соб- 
людение техники безопасно
сти производимых работ. 
Тут действуют положения и 
нормы, (Установленные для 
тосударственных предприя
тий и организаций соответ
ствующих отраслей народ
ного хозяйства. Решение 
этих вопросов не вьюовет 
затруднений у руководите
лей кооперативов, если они

туре, но ,на объемах и ка
честве вы1цускаемой про. 
■дукции, заработках коопе
раторов, а самое главное — 
на здоровье людей.

Областная горнотехниче- 
окая инспекция готова ока- 
оать посильную помощь в 
чтении лекций .по вопросам 
разработки проектов работ 
и т. д. И последнее, на чем 
1я выцужден оцгановитьф. 
1В начале црошлого года при 
активной поддержке горис
полкома на базе участка 
Л1Кувбас.слифтремонт» был 
создан кооператив «Верти, 
каль», который возглавил 
А. В. Юшков. 1Коллек1Тив 
этот небольшой — из трех 
человек, бывших работаи- 
ков Томского .участка «Со. 
юзлифтмонтажа». Не побо
юсь сказать, что специали
сты в «Вертикали» подо
брались высокой квалифи
кации. Основная производ
ственная деятельность коо
ператива — проведение ка
питального ремонта лифтов 
и монтаж новьк.'

■Казалось бы, прекрасно, 
нужно поддержать этот кол- 
лентив, ведь, чего ipexa та- 
■ить, Томский участок Но- 
восибирокого управления 
«Соювлифтмонгтюк» |Превра- 
тился в монопольного князь
ка: вьцодно — смонтирую, 
■нет — походите за нами. 
Такое положение привело к 
тому, что- лифты в городе

вводились в .работу после 
заселения через год и бо
лее.

Мы убеждены, что «Вер. 
тикаль» будет достойным 
здоровым 'Конкурентом ,уча- 
сшу «Союзлифгмонтажа». В 
прошлом году, например, 
кооператив ввел около де
сятка лифтов, до этого про- 
отоявших более десяти лет в 
институте «Гражданпроект». 
Кстаги, монтажные работы 
в.ьщолнены без замечаний. 
В конце црошлого года 
'«Вертикаль» начала монти
ровать лифты в жилых, до. 
мах. И вот тут началось. 
'Руководсгао участка - и са
мого управления «Союз- 
лифтмонтаж» закричало в 
один голос: «Караул, спаси, 
те!». И было от чего за. 
кричать: с заказами-то по. 
шли к кооператорам — 
расценки те же, а качество 
не хуже, да и быстро дела
ют,

Пытаясь как-то сласти 
■прежнее монопольное поло, 
жение, управление «Союз, 
(лифтмонтаж» стало слать 
.угрозы в адрес областной 
горнотехнической инспек
ции. Главный аргумент: на 
каком основании дано раз
решение на монтаж ли1фтов, 
ведь в «Вертикали» только 
ЮДИН инженерно-технический 
работник, и т. д. Заявляю 
этим оппонентам: у коопера
тива «Вертикаль» есть вся 
необходимая оснастка, тех
ническая докэшентация, 
мо1цное лредпрошие, выс- 
Гупающее в роли гаранта— 
К ем еро^ое  ' управление 
«Кузбасслифтремоят». Глав
ное, на Mcrti взгляд, сей- 
час — горисполкому необ
ходимо поддержать кюопе- 
ратив «Вертикаль», выде
лить ему помещение для 
развития цроизводственной 
базы.

В. АРТАМОНОВ,
инспеккф Томской об
ластной горнотехнячес. 

кой инспекции.
Гонорар да .матариал про

шу парочислить на счет од
ного из детских домов горо
да Томска.

% 7 ^». ----- -

Д АН Ь М О Д Е ...
В КАБИНЕТЕ главно, 

го инженера ТЭМЗа 
В. В. Дударева висит 

подробная схема реконструк
ции завода. Рассказывая о 
новых участках и производ
ствах, реорганизация старых, 
Василий Васильевич под
черкивает: при раэрабопке
каждого проекта обязатель
но учитываются вопросы 
эк.олагии.

— Взять хотя бы тот же 
литейный цех. В 1988 году 
мы приступили к его пере
планировке и замене об01У- 
.дования. В (корпусе, выходя, 
щем на проспект Ленина, 
теперь будет размещаться 
участок цветного литья 
вм.есто чугунолитейного, ко
торое мы убираем в закры
тое помещение, в глубь тер
ритории, |аснаща9м очист
ными установками, монти
руем здесь механизирован
ный комплекс 1СМ1есеприго- 
товления и конвейерную 
.разливку. ПераплаН'Ировка 
птаволит значительно улуч
шить эко логическую ситуа
цию на проспвК|те Ленина, 
так как технология на 
участке цветного литья пре
дусматривает В'ЬЩлаяку 
алюминия в индукционных 
печах. Это дает возможность 
очистить идущие в атмос- 
(|>еру газы от вредных при
месей, а у технологических 
машин устанавливаются 
.миксерные печи, вообще не 
выделяющие вредных ве
ществ. Должен заметить, 
что все эти работы, которые 
уже обошлись заводу более 
чем в 250 тысяч рублей и 
потребуют еще не .менее 80 
тысяч, не предусматривают 
увеличения объемов произ
водства. Мало того, они 
усложня|ЮТ работу литейщи
ков, так как ведутся без 
остановки цеха. Но жизнь 
заставила нас пойти на это, 
и в .результате выбросы раз
личных вредных веществ на 
головы жителей города уже 
сократились почти на 400 
ТОШ в ГОД. Окоро литейный 
цех со стороны црсюпекта 
Ленина будет смотреться не

Вечерами, когда идет разливка металла 
в литейном цехе ТЭМЗа, многочисленные 
прохожие через запыленные стекла выхо
дящего иа проспект Ленина корпуса с ин
тересом следят за тем, что происходит 
внутри. Движутся подвесные краны, вспы. 
хивает искрами горячий металл. Красиво!

Еще вч^а подобное соседство — 
центральный проспект и далеко не иде. 
альное в экологическом отношении произ. 
водство — воспршималось как нечто само 
собой разумеющееся. Сегодня ситуация яз.
менялась.

как запущенное производст
венное помещение, гарь и 
копоть которого отравляли 
атмосферу далеко вокруг, а 
как современный цех с вы
сокой культурой произ
водства.

Для сокращеевя выбро
сов в атмосферу^ от те^рми- 
чеокого ,участка завод при
обрел импорт.н|ую печь 
стои1мосгью около миллиона 
рублей. Е1е изготовила ав- 
стрийская фирма «Айхе- 
ЛИН». В этом .году с по
мощью зарубежных специа
листов 'печь должна быть 
смонтирована и введена в 
эксплуатацию. Термический 
процесс будет переведен в 
газовую среду, что :^ ав и т  
■нас от необходимости выб- 
расывать в атмосферу вред- 
.ные вещества, получаемые 
при выгорании масла. За 
эти выбросы нас сегодня 
справедливо критикуют.

Вводим новый технологи, 
ческий процесс по снятию 
заусен'Цев на деталях спбой. 
вых молотков, вместо абра
зивных вругав эта операция 
будет производиться в спе- 
циальной термической уста. 
нов1К€. По предварительным 
подсчетам, выбросы твер
дых веществ сократятся 
примерно на 40 тонн в год.

В ЭТОМ' году будет прове
дена реконструкция водо- 
оборотной станцш и станции 
очистки грязных, технологи
ческих стоков, в трех цехах 
устанавливаем циклоны по 
очистке выбросов твердых 
веществ.

— Василий Васильевич, 
вы не раз подчеркивали, 
что перевод завода на эко
логически чистое пронзвод- 
ство обходится в «копееч. 
ку» и при ЭТОМ почти не 
влияет на объемы щюнзвод- 
ства. Может быть, эти сот.

ни тысяч рублей стоило на
править ца что-то другое?

— Во-первых, наш за
вод — самый старый в го
роде и его реконструк
ция—не дань моде, а ост
рая необходимость. Во-вто
рых, ни один проект сегод
ня не может быть подпи
сан без специального комп
лекса природоохранных ме
роприятий. И, В-третьих, те 
штрафы, которые мы можем 
заплатить в ближайшем бу
дущем за загрязнение воз
духа и воды, могут сказать
ся значительно больше 
средств, идущих на решение 
экологических проблем.

— А (общественное мяе- 
няе, «зеленые»? Не боитесь 
ли, что в одно прекрасное 
утро у проходной вас встре
тят пикетчики и потребу
ют: «Давай, главный инже
нер, (закрывай цроизводст- 
во!»?

— Закрывать нас пока 
вроде не за что, в требова
ния ;ПД'К укл'адываемся, 
хотя, как вы понимаете, 
ПДК — вещь тоже ОТ'НОСИ- 
тельная. 'Что .касается «зе
леных», то делают они хо
рошее и полезное дело, но, 
как мне кажется, часто «а 
эмоциах. Я бы вместе с ни
ми и з'аводокими специалис
тами сел за один стол, вы
ложил все проекты и честно 
рассказал: вот так было, вот 
так будет, вот здесь нужен 
контроль — помогите. В 
один день ведь .ничего не 
делается, столько лет пре
небрегали вопросами ЭКОЛО
ГИИ, не имели ни хорошей 
контрольной аппаратуры, ни 
эф(^ективных очистных со- 
цружея.ий, ни 'экономичесжих 
р ь тто в  для наведения по
рядка. Заводы продолжают 
загрязнять воздух и воду не 
потому, что там работают

несознательн'ые ру.иоводите- 
ли, а потому, что невозмож
но в одночасье исправить 
то, что запускалось десяти
летиями.

—Номогает ли наука ре
шать заводу экологические 
вопросы?

— Практически все раз. 
работки ведутся специа
листами завода совместно с 
учеными наших .отраслевых 
институтов и вузов Томска. 
'По нашему заказу, напри
мер, Т.ПИ разработал очист
ное ycTpofcrBO для улав
ливания аэцЗозолей на сва
рочном участке цеха венти
ляторов. Если КПД этого 
уст.ройства окажется высо- 
.ким, мы оборудуем им все 
сварочные кабины.

(Опециалнстами' отдела 
главного металлурга ведется 
■исследовательская работа 

i по црименееию водоэмуль- 
сио(нной ipyiHTOBKH для по
краски изделий. Первые ре- 
вультаты пока отрицатель
ные, но поиск цродо;икает- 
ся, так как- реш^ение этой 
проблемы ПОЗ.ВОЛИ1ЛО бы 
шивить выбросы такого 
■вредного вещества, как 
ксилол, в два раза.

Инсшт|ут «Уралшпро- 
шахт» заканчивает разра
ботку проекта реконструк
ции К|ушечного участка. 
Сейчас в 1иувнечных печах 
используется уголь, что да
ет около 10 теши выбросов 
'вредных веществ в год, по 
новому проекту предусмот
рены электричеокие и газо
вые печи. Но .уже в этом 
году, не дожидаясь строи
тельства нового цеха, мы 
переведем печи на газ. На 
это будет потрачено около 
40 тысяч рублей. Каза
лось бы, бросовые деньги, 
через два года все рз'вно— 
в новый цех. но мы подсчи.

тали, что штрафов за это 
время пришлось запла
тить около 100 тысяч. Так 
что выгоднее .принять вре- 
мешые меры, тем более 
что это не только улучшит 
экологическую ситуацию, но 
и облегчит условия труда.

— Недавно в одной из 
Челевизиоиных передач 
'прозвучало, что комитет по 
охране окружающей среды 
яе согласовывает проект по 
новому цеху отбо^ых мо
лотков ТЭМЗа. Почему?
' — Да, это тан. Мы долж
ны были представить общие 
мероприятия по снижению 
'ПДВ по всему заводу. У 
нас есть такие меропрш- 
тия, но без (учета нового 
цеха. 'Недавло и н сти '^  
«Уралгипрошахт» предста
вил необходимые расчеты, 
которые после изучения и 
анализа можно будет вклю
чить в плав технического 
перевоО|ружения предприя
тия. С вводом новото цеха 
мы сможем решить очень 
сефьезные проблемы, в том 
числе и экологические. Бу- 
дет построен очгстной комп
лекс на ливневые стоки все
го завода, введена механи- 
зировапная стружегуборка, 
что позволит исключить по
падание технических масел 
на территорию и в стоки. В 
цехе будут установлены 
новые .совремешые ставки 
я  автом'атичеокие линии, 
механизированы сборка и 
консервация изделий, цент
рализован .розлив масла 
для заправки станков, пре
дусмотрены очистка и ней. 
трализация моющих расшво- 
ров и многое другое. Одним 
словом, это будет современ
ное производство с высокой 
.культурой, .механизацией 
труда, своего рода образец 
для других цехов завода. 
■Но все технические рете- 
вия, все материальные за
траты, инженерные усилия, 
повторяю, должны подкреп- 
ляться соответствующей 
культурой людей.

Интервью вела
Т. ВИНАРСКАЯ.
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К ПРИРОДЕ ЗА ЗДОРОВЬЕМ

Уроки мужества
ФОТОРЕПОРТАЖ

На днях в Томске прошла встреча ветеранов Бело- 
'церковского военно-пехотного училища, в годы войны 
дислоцировавшегося в нашем городе, посвященная 50. 
летию училища. К сожалению, многие из (выпускников 
не смогли приехать на торжества. Тем дороже для нас 
воспоминания прибывших фронтовиков, (богатый латрио- 
тический, нравственный потенциал их души.

Множеством цветов и 
хлебом с солью встретили 
ветеранов а^ченики и препо
даватели школы № 18,
где располагается музей
боевой славы училища. Вы. 
пуикники училища приеха
ли не просто пообщаться 
ДРУГ с другом, в  их програм
ме очень важное мероприя
тие по яатриотическом1у вос
питанию молодежи — уроки 
мужества, на которых они 
|раоокажут учащимся об ис- 
тории' училища, о фронто- 
вам братстве, о подвигах 
своих друзей в годы войны.

Часть ветеранов направ
ляется в музей, где их 
вспречает И. А. Аристова, 
учительница истории, кото, 
рая вместе с ребятами при
ложила много усилий для 
пополнения его экспоната
ми, среди которых: военная 
(форма выпускников учили
ща, opj-жие, привезенное с

полей сражений, документы, 
фотографии. iB художествен, 
ном сформлении стендрв 
активное участие .принимал 
Б. С. Хорунжин, фронтовик, 
тоже ветеран училища.

Повлажновш'ими глазами 
рассматривают выпуокни|ки 
стенды с экспонатами, узна- 
нуг на фотографиях дй^ей, 
П01гибпшх и ньше Ж|Ивущих, 
себя в юные годы. (^редм 
них К. А. Ремизов, бьюший 
‘работник ГПЗ-5. На фото- 
графии он — после ранения 
в 1943 году.

■Перед снимком, на кото
ром изображены молодые 
девушки-врачи, стоит ipjin. 
па пожилых женщин — 
сотрудниц медсанчасти учи
лища. На этой фотографии 
есть и А. П. Полищук, ко- 
торая сетодн((, обнявшись с 
подругами, ЧТО-ТО тихонько 
'вопоминает. И слышится в 
тишине: <А по.мяишь?..».

Генерал-лейтенант запаса 
Б. Н. Волков рассказал о 
своем боёвом иути. Выпу. 
схился он 'РЯДОВЫМ, а офи- 
цером стал уже на фронте, 
как и многие из выпускни
ков, которых по тревоге от
правляли на (фронт, не дав 
окончить (училище...

На следующий день про. 
изошло волнующее для 
фронтовиков и шкояьн-йцрв 
событие — прием октябрят 
в пионеры, который состо
ялся у Мемориала 'боевой и 
трудовой славы в Лагерном 
саду. От имени выпускни
ков училища к ребятам об
ратился генерал-майор в от. 
станке ,Н. В. Безгинов,, ко- 
тсрЫ'й .призвал их ■ свято 
чтить память о погибших на 
фронтах войны солдатах, 
уважать ныне Ж1ивущих, 
оказывать нм воячвскую по. 
мощь. Он напомнил, что пи
онерский галстук—это ча
стица Красного знамени и 
этим надо свято дорожить.

Надолго запомнятся
юны.м пионерам те минуты, 
когда им повязьшали крас
ные галстуки прославлен
ные ветераны, среди кото- 
рых Герой Советского Сою.

СОВРЕМЕННАЯ ПРОФЕССИЯ

Н ИНОГДА не видела, 
чтобы обычное в об. 
щем-то щщо тан 

мгновенно преображалось. 
Дима говорил о своей 
ньшешней работе и на гла
зах взрослел, из nejpBOHa- 
чально воспринятого ‘Мной 
«мальчика», не отягощенно. 
го особыми правами, пре
вращался в авторитетного 
представителя своей (фирмы. 
Он молод, но в 28 лет 
уже облечен доверием сво
их коллег, руководит груп
пой зкспергизьг на советско. 
американском прюдпрнятии. 
«Ди-а-лог», — читаю я на
звание предприятия на знач. 
ке, который Дима прикрепил 
к (рубашке. В б ^ в е  «о» 
удобно расцвел цветок лан
дыша. «Ландьш для нас — 
символ гуманности и челове
ческой доброты», — поясня
ет Дима. CoBiMecTHoe пред- 
приятие, занимающееся
компь‘Ютерны‘М« делами, и в 
символике — ландыш? Что- 
то с трудом совместимое. Но 
да.льш€ становится яснее.

Мы сидим в углу холла 
инженерного центра «Уско
рение». За временными сте
нами отгороженного обита
лища, где рааполоЖ‘И‘Лись 
ребята из «Диалога», ходят 
‘посетители ярмарки. Я пы- 
ТЗ'Ю Диму Москалева воп'ро- 
сам'И. Хочется понять, поче
му этот парень, эксперт 
фирмы по программным 
средствам, говорит о своей 
работе с таким почтением. 
Ведь у нас, в  сожаленею, 
при знакомстве чаще на
зывают профессию, чем ме
сто работы: как-то не при
нято гордиться «своей фир. 
мой».

— Я за1КОН‘ЧИл Москов
ский авиационный институт, 
ш  специальности инженер, 
математик, конкретнее, про
граммист, по распределению 
попал на обычное предприя. 
тие Министерства авиацион
ной промышленности. Рабо
та тоже была обычная: от
сих — до сих. "^Сонечно, я 
‘Пришел на предприятие сю 
своими взглядами, идеями, 
наконец, сложившимся в ин- 
ституте 1предстаэлен1ием о 
будущей ‘работе. Помню, да
же предлагал начальству 
какие-то новшества. Как 
правило, мне говорили, что 
это баловство либо В1ыхюдит 
за рамки отдела. В обЩ‘ем, 
считаю, что работал ниже 
своей компетенции. По два 
часа вдень игрален/компью
терные игры. Это меня не 
уст.раивало, и когда появи
лись альтернативы, я стал 
выбирать. Выло несколько 
предложений — |устрснться 
на СП «.'Интерквадро», на 
1государстве1нное предприя
тие и в «Диалог». Выбор 
шел додго, два ‘месяца я ез
дил, смотрел, принимал ре
шение. Остановился, конеч
но, на «Д11алоге»...

Ради этого «конечно» и 
был 'задуман материал. В 
Томске в силу закрытости 
города для иностранного 
вторжения история совмест
ных предприятий перюжива- 
ет начальную стадию. Нет 
пока у появившихся СП 
фирменных традиций, ‘пра.

вил взаимоотношений между 
сотрудниками. Впрочем, си
стема, принятая в «Диало
ге». интересна своей всеяд
ностью, ее легко воспршмет 
тот коллектив, где лкэди 
собрались для совместного 
труда.

Итак, Москалев выбрал,, 
■конечно, -«Диалаг». Порази
ла его прежде всего серьез
ность, с которой к нему 
присматривались, и то, что 
во главу угла (фирма ставит 
человека, iCBoero работника 
(помните ландыш?), и потом 
только прибыль, во опять 
же как компонент «хорюшей 
ЖИЗН.И».

желающих работать в «Диа
логе». А таких намало.

Именно поэтому так сло
жна многоступенчатая си
стема отбора. Отржботав ис
пытательный месяц по тру
довому соглашению, специа
лист, работает еще три меся
ца, своего рода показатель, 
ных, оцениваются уже ре
зультаты его труда. Но это 
только в том случае, если 
уважаемый «кр^лый стол» 
дает свое весомое «да» по
сле месячной отработки. Не 
слишком ли много экза- 
мевов для обыкновенного 
человека?

— Фирма требует много.

Ландыш на дисплее, 
или Эмиграция в СП

Где лучше работать?
Там, где больше платят, 
или там, где о тебе больше 
заботятся?
Об атмосфере одного 
из московских совместных 
предприятий 
рассказал недавний 
гость 1нашего Города.
В (результате 
получился этот .материал.

— Приход на наше СП— 
целый прхщесс, причем дли
тельный.—даидрию явно до
ставляло удовольствие вопо- 
(минать события полугодовой 
давности. — В нашем отде
ле |цспытательный срок от 
дцух недель до месяца. Но 
сначала весь отдел ш  оче- 
‘реди беседует с новобран
цем, каж|Дый оценивает, сто
ит ли работать с человеком 
дальше. Опрашивали меня, 
зачем пришел, чем увлека
юсь,' чего я хочу от жизни. 
Конечно, мой ответ звучал 
ст^андартно: «Ищу интерес
ную работу». Главный кри
терий для «Диалога», это я 
уже П0.ИЯЛ, — человеческие 
качества, потом cimotiPht, 
какой ты ‘Специалист. Не
привычно, правда? Но ведь 
если с этим человеком не 
сможет работать коллектив, 
то успехов ему ждать неот
куда, будь он специалистом 
хоть первого класса.

Увлеченная рассказом Ди
мы, не орю'эу поняла, что в 
«Диалоге!» есть специал'ьный 
отдел по подбору кадров. 
Между собой сотрудники его 
называют «хьюмен ресурс», 
а официально он зовется да. 
же слишком серьезио — 
отдел психологической оцен- 
К1И раз‘внтия кадров. Психо
логи, 4 человека, .подбира
ют, оценивают. тестиру'ют

'НО и сама по первому тре- 
бсюанию готова предоста
вить вам все нужное для 
работы, — Дима не согла
сен с моей категоричностью. 
— Здесь принят принцип 
слова: дал обещание — о ^ -  
зательно его сдержи. И 
люди подбираются, исходя 
из этого принципа. Система 
таких отношений принята 
на многих предприят!1шх 
‘Развитых стран, так что 1мы 
не оригинальны. Зато- и че. 
ловек положит все силы ра
ди процветания предприя
тия.

Мимо проходит директор 
Новосибирского филиала • 
«Диалога», шутливо броса
ет Дмитрию: «|Пользуешься 
популярностью», и уже в 
мою сторону: «Учтите, он у 
нас лучший программист в 
фирме».

1«)Ду|ЧШий !програ'ММ‘ист» 
.садится за свои' программы 
только после пяти-шести 
вечера. До этого рабочий 
день занят конс1ультациям|И, 
беседами с пользователями, 
то есть теми, кто пользует
ся услугами фирмы. Про- 
прамм-ы, экспертизы — это 
то, что требует тишины, не
торопливости, а значит, сно
ва Дима останется_.на рабо
те до девяти вечера, и сын 
заснет, не дождавшись при
хода папы.

Ч / - ’

за В. П. Есяюмарев.
После приема в п-иоцеры 

собравшиеся .почтили па
мять погибших минутой 
молчания и возложили цве
ты к Монументу.

Были еще встречи у вы. 
пускяинов: с коллективом
военного госпиталя, на тер
ритории которого 1В ‘ГОДЫ 
войны располагался штаб 
училища, В' театре юного 
зрителя, где перед ними 

'Выступили хор ветеранов 
г. Томска и ученики |Ш1колы 
№ 18. Большое внимание 
ветеранам уделило .руковод
ство П'О «KioHiyp», которое 
не только ‘оплатило их ав
тобусные перевозки, но и 
выделило свою базу отды-

— Рабочий день у меня, 
‘как у многих наших сот
рудников, 10—11 часов. 
Это |Нужно мне, это' нужно 
(фирме. Нет, мы не начина
ем свой день с гимна (фир- 

-ме. — Дима- смеется. — И 
все-таки стараемся ,на бла
го собственного предприятия. 
Это мне нравится. Зарпла- 
та? Нет, в деньгах я даже 
проиграл. На прежнем месте 
по(драбатьшал, а здесь это 
исключено, ничто не должно 
отвлекать тебя от основного 
дела. Был случай, когда за ■ 
совместительство (уволили 
ди.ректора одного 'ИЗ филиа
лов.

«Эмигрировав» в СП, Ди. 
.ма, как он считает, приобрел 
■истинную -свободу, .приобрел 
то, что он называет атрибу
тами свобо(дного человека: 
возможность работать сколь
ко хочешь и над чем хо- 
ешь, возможность работать 
рядом с тебе подобньши. 
■Недаром стали замечать 
друзья перемены в Моска
леве, говорят, 4то изменил
ся у Димы взгляд, стал бо
лее доброжелательным, ста
ло раскованнее мышление.

По вечерам, когда эати. 
хала ярмарка, Дмитрий брал 
в руки книгу Карнеги «Как 
завоевывать друзей и оказы
вать влияние на людей» и, 
пользуясь советом автора, 
анализировал прошедший 
день, старался сделать вы
воды.: что Он недоработал, 
упуст.ил. И каждый раз пов
торял про себя главную ак
сиому американ'ца: быть
доброжелательным к людя.м, 
несмотря ни на ■что.

.Видимо, не один Моска
лев в «Диалоге» почитыва
ет книги по социальной 
психологии. В фирме при
нято обращение на «ты». В 
свое время была даже ipae. 
работала система штрафов: 
назвал генерального дирек
тора 'ПО имени-отчеству, 
.плати рубль в общую кассу. 
Но это полусерьезно, а к 
области серьезного можно 
отнести то, что в «Диалоге» 
нет начальников, есть толь
ко партнеры. В деле помога. 
ют менеджеры, .к ним пер
вым обраща'ются за помо. 
щью по всем вопросам. Лю- 
ди в «Диалоге» нередко пе- 
рехо(Цлт из отдела в отдел, 
.ищут, где они будут полез
нее. Нет в фирме и жестко
го деления обязанностей. 
Каждый сам находит ра'бо- 
ту и клиентов. Конечно, это 
сложнее, когда нет команд 
сверху, свобода — палка о 
двух концах. «(Но эго мне 
н(равится», — часто повто
рял Дима. Нравится и дру
гим. ’Раз в месяц, в пятни
цу, после общего собрания 
коллеги мооко'вского цент- 
.рального «Диалога» идут в 
столовую, чтобы за мружкой 
пива обсудить новости, по
общаться. В такие пятшицы 
собирается гораздо больше 
народу, чем на обычные 
собрания. И говорят здесь 
меньше о пошииике, а боль
ше о том, что зависит от них 
самих.

Н. ШЕРЕМЕТ.
Фото А. СЕМЕНОВА.

СПРАШ МВАМТЕ-
ОТВЕЧАЕМ

Отвечает начальник об
ластного управления тор
говли В. П. Петляй.

Вопросы задал
И. Шахтин, г. Томск.

—Правда ли, что а ина- 
газинах продают радиоак. 
тнвный турецкий чай?

— Опубликованные 
данные в специальном 
вьщуске газеты «Совет
ская торговля» «Защита 
прав потребителя» № 7 
за апрель 1990 го
да свидетельствуют о том, 
что радиоактивное загряз
нение турецкого чая (как, 
впрочем,, и грузинского 
высшего сорта) имеет ме
сто. Однако в коммента
рии старшего инжен^а 
отдела радиационной ме
дицины Минздрава СССР 
'Панфиловой сообщается, 
что радиоактивность это. 
го чаа не должна вызы
вать тревоги. По нормам 
международной торговли 
для всех продуктов, кро. 
■ме молочных, уровень до
пустимого радаоактивно- 
го загрязнения принят 
600 беккерелей на 1 ки
лограмм, в чае турецком 
их 360, в грузинском 
высшего сорта — 140.

Перед поступлением 
чая в торговлю он под
вергается государствен
ному санитарному над
зору, и случаев отступле
ний от ■ нормативов по 
уров'ню содержания ра
дионуклидов пока не 
выявлено.

— Отчитываются ли 
продавцы, торгующие ви
ном, за талоны?

— Приказом управле
ния торговли № 172 от 
0.5.10.88 г. определен по- 
рядок- обслуживания на
селения винно-водочными 
изделиями по талонам, 
которьш предусматрива
ется строгий учет движе
ния как винно-водочньа 
изделий, так и талонов 
на них. Один раз в месяц, 
в первый рабочий день 
последующего месяца та
лоны на винно-водочные 
изделия, как документы 
строгой отчетности, сда
ются магазинами по акту 
в вышестоящую торговую 
организацию, где они пе- 
■ресЧ'Итьшаются и хранят
ся в течение трех меся
цев, Проводятся провер
ки ВИННО-ВОДОЧНЫХ мага
зинов работниками уп
равления торговли, гор- 
торгогдела и другими ор
ганизациями. Ни один 
случай нарушений в тор
говле винно-водочными 
изделиями, ставший из
вестным областному уп- 
равлению торговли, не 
остается безнаказанным.

Сурова (природа сибирского (края, но и щедра лечеб. 
ными ресурсами. По богатству и разнообразию минераль
ных вод Ли грязевых запасов Западная Сибирь занимает 
первое место в стране. Наиболее известны и популярны 
у (населения иловые (сульфидные грязи. Они легкодоступ
ны, просты ь использовании. Народные способы лечения 
передаются из поколения в поколение.

ха для проживания на пери
од встречи.

Со светлыми чувствами 
признательности ‘и удовле. 
тво(рен'ИЯ разъехались кы- 
пуокникй Белоцерковского 
(военно-|пеХ|ОТ»ого училища. 
Память об их военно-учеб

ном заведении, возрожден
ная стараниями учеников 
школы № 18 в 1983 году, 
продолжает жить.

В, ЭРВОЛЬДЕР.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.* * *

НА СНИМКАХ: генерал- 
майор в отставке И. В. Без
гинов |Щ>инимает хлеб- 
соль; прием в пионеры; Ге. 
рой Советского Союза В. П. 
Пономарев со школычика» 
ми.

Применение в медицин
ской практике торфов и са- 
пропелей не имеет столь 
глубокой истории. Торф ста
ли применять лишь во вто
рой половине XIX века.

В довоенные годы первая 
попытка организовать тсф- 
фолечение сделана в Том
ске, в Н'ИИ курортологии. 
Потом это забылось, но сей
час ученые, вновь занялись 
изучением торфяных (ме- 
сторождений в области. Вы
делены три • зоны.

Первая — Северная. Де
тально изучено месторожде
ние Посол рядом со Стреже- 
BbKMj, где пласт достигает 
5,2 метра толщины. Его ре
комендовано использовать в 
медсанчасти города.

Вторая занимает большую 
часть области и представле. 
на мощными разнотипными 
торфяниками. В нее входат 
и яру|Пнейпшй в М|Ире Ваою- 
ганский торфомассив. Здесь 
встречаются небольшие уча
стки верховых торфяников, 
также пригодных для лече
ния.

На юге области третья 
З'она. Здесь изучены болота 
Таган, Рожневоное и 06- 
■окое. Особенно перспектив
но месторождение Таган в 
Г2 километрах от Томска.

Из И'Меющихся типов тор
фа наиболее ценны низин
ные. Они фо(рмнруются в 
условиях грунтчхвого пита
ния, содержат много биоло- 
гически активных веществ. 
У них выше, чем у верхо
вых, степень разложения. 
Торф болота Таган т ля- 
ется лечебной базой (инсти
тута.

Противовоопалител ь н ы й 
эффект при .тор(фолвчении 
чуть медленнее, чем’при ис- 
‘Пюльзовании иловой грязи, 
но сохраняется на месяц- 
(пюлтор1а дольша(. Агшлика- 
ции торфа оказывают сти
мулирующее влияние на им- 
ьщчштет, переводят кро(вооб. 
ращение на более эконом
ный режим. При использо
вании же ил.(®ой сульфид
ной грязи у большинства 
больных показатели цент
ральной гемодинамики су
щественно не изменяются.

Торфолечение больше по
казано больным, только ■что 
перенесшим острые вскша- 
лительные процессы. НИИ 
1курортолопии в последние 
годы проводит тор(фолече- 
ние больных 6р|уцеллеэом, 
‘ПОлиартритаМ|И, холецисти
тами и другими заболева
ниями. Проведенное под 
руковеадством Т. Н. Зарипо
вой торфолечение показало 
хорошую его переносимость 
этим'И больными и вы
раженный противовоспа
лительный э(ффе(кт. Приме
нение торфа на ра(нней ста
дии заболевания предотвра
щает осложнения, уменьшает 
количество вводимых в ор-

Как нас обслуживают!

ганизм антибиотиков. При 
этам почти в 6 раз сокра. 
щаегся частота тяжелого 
течения пневмонии, а через 
год после лечения у 82 
процентов обследованных 
отмечено полное выздоров
ление.

Высока э(ффективность 
торфолечения больных по
сле операций на желудке, в 
желчньк путях. Апплика
ции торфа нормализуют се
креторную фуикцию желуд
ка; печени. Заживление 
язв наступает у 68 процен
тов, и почти все функцио
нальные нар|ушения печени, 
|Желудка, двенадцатиперст
ной кишки приходят к нор
ме.

■В гастроэнтерологической 
лаборатории ('руководитель 
К/МН Э. И. Фильченко) 
разрабатьшают более совер
шенные методы диагностики 
и лечен'ия болезней, охотно 
об|уча1ют всех интересующих
ся. Только одна Э. И. 
Фильчен1Ко обучила на 'ра- 
боч'их местах 250 врачей.

В своей кандидатской 
диссертации Г. Г. Решетова 
доказала целесообразность 
применения аппликаций тор
фа и инъекций продигиоза- 
на больным хроническим 
бруцеллезом. Этот метод 
уже успешно применяется в 
Стрежевам, Томске 'И сана
ториях 'Кемеравской области.

Г^именеяие торфа для 
лечения детей менее нагру- 
зочно, чем грязелечение. Нет 
риска, не наблюдаются осло
жнения. В детском отделе
нии института накоплен бо
гатый опыт лечения перебо
левших хронич’всним и ви
русным гепатитом, опистор- 
хозом (КМН Т. А. Лоокут- 
Н'нкова, врач О. Н. Черняв
ский), Камплексные методи
ческие рекомендации детско
го отделения применяются в 
практическом здравоохране. 
НИИ нашей области, в пио
нерских лагерях санаторного 
типа. Торфолечение может 
э(|)фективно использоваться 
в детском рреабилитац'Ион- 
ном центре.

Методы лечения с приме- 
нен'ием т о р ^  дают возмо
жность в короткий срок вос
станавливать здоровье и тру
доспособность человека. (5ни 
доступны и просты. Их надо 
сахелее н настойчивее внед
рять в лечебную гфактику 
центральных районных , и 
сельских больниц, санатори
ев-■дрофилакторивв, амбула
торий и з'Дравпунктов. Тор- 
(|>ол€чеяие мож‘но организо
вать даже 'У больного на 
допет.

По нашим расчетам, при
менение торфа в медицин
ской практике в 10 раз 
дешевле лечен'ня илов(хй 
грязью и .в 'клиничеокам от
ношении э(^ективней. Бла
годаря низкой твпл'рпр‘авод- 
‘Ности торфолечение не на-

.рушает .терморегуляцию и 
может без опасений назна
чаться ‘ПОЖИЛЫМ людям, а 
также при оопутстаующей 
сердечно-сосудистой пато
логии.

Лечебные свойства дру
гого типа грязей — сапро- 
пелей оценивается наличи
ем в них медц железа, ко
бальта, серебра, стронция и 
■других биологичаоки актив
ных веществ. В их состав 
входят каротин, витам1ин.ы 
группы «В», к<(С» и «Д».

Сапропели действуют бо
лее щаД'Я'Ще на организм че. 
ловека, не уступая по ле
чебному эффекту высокоми- 
нерализировалньш суль- 
фидн|>ш грязям. Это позво
ляет лечить .ими 'Детей и по
жилых людей. В институте 
усиленно ведутся (работы по 
получению препаратов из 
лечебных грязей. Уже про
шел кливические испытания 
торфот — препарат из тор
фа с высокой бальнеологи
ческой апстивностью'.

Клинико-эксперименталь
ное отделение физических 
методов лечения и реабили
тации (руководитель С.' В. 
HHOKOAiyieoBa) в содру
жестве с учеными Hihcth- 
тута xHMiHH нефти энспе- 
риментально исследуют ли
пидные вытяжки из мест
ных сапропелей и торфа. 
Уже доказаны на животных 
‘ИХ высокая цротивовоспали- 
тельная эффективность, а 
также положитеЛ'Ьное ле
чебное действие при токси
ческом поражении печени, 
‘ВОЗМОЖНОСТЬ наружного при
менения в сочетании с уль
тразвуком.

Наиболее благоприятная 
зона сапропелеобразования 
— южная часть области. 
Сапропелевые озера выяв
лены в Первомайском, Том- 
окам и Колпашевском рай
онах. В озере Кирек два 
типа грязей — иэвесткови. 
стые и органогенные. Это 
озеро выделено в перспекти
вную базу строительства 
грязевого курорта. Пригодны 
для освоения также озера 
Светлое и Темное в Колпа- 
шевоком районе и источники 
в Чажемто.

Особого внимания заслу
живает вопрос об охране и 
оздоро(вления сапропелевых 
водоемов. Более подверже
ны заилению и антропоген
ной трансформации малые 
водоемы, а именно такие 
преобладают в нашей .обла
сти. Площади зарастающих 
озер с каждым годам увели
чиваются, достигая многих 
тысяч гектаров. Борьба с 
преждевременным их старе
нием — важная народнохо
зяйственная задача. Ведь 
выработка сапропелей .улуч
шает водный баланс ■озер и 
качество в01ды, снижает их 
заморность, улучшает усло
вия жизни и отдыха населе
ния.

В. БЫКОВА,
кандидат геолого-мине

ралогических наук,
В. ГАВРИЛОВ, 

кандидат медицинских 
наук.

« т ш т Е  ш - и и в т »

В конце прошлого года к 
нам, старым и больным лю
дям', го'рисполкам отнесся с 
большой ‘Чуткостью и вни
манием: мы получили жи
лье поблизости от-своих де
тей. Конечно, были бесоре. 
дельно благодарны работни. 
кам гориополкома за мило
сердие и рады переезду, но 
нашу радость омрачила 
■волокита в работе комму, 
нальных и социальных 
служб.

Итак, оовобождаюЩ|уюся 
квартир|у мне надлежит при
вести в порядок: побелить,
покрасить и прочее. ЖЭУ 
таких специалистов не дер. 
жит. Значит, • если не мо
жешь сам, ищи на стороне 
1И, конечно, плати не по 
госрасценкам. Далее. Осво- 
(бождазощуюся .квартцру 
принимает мастер ЖУ. Ои 
попутно мог бы сличить по. 
казания счетчика с оплатой 
за электроэнергию. Элезсгро. 
счетчик висит у д р е ]^  
(квартиры, а расчетная 
книжка на руках у нварти. 
‘росъемщика, но этого не 
происходит. Ты должен бе- 
жать за справко'й в «Ком- 
мунанерго» (уж так мы лю. 
бим справки). Без оправзси 
твой паспорт не примут на 
выписку, а если -примут, то 
с .криком и бранью, как это 
было со мной в ЖЭУ № 5. 
В «Коммунэнерго» перепи
шут последние данные с>15 оп
лате за энергию с твоей же 
нниж'ки и выдадут оправку.

■Переадресовка пенсии, те
лефона будет принята толь
ко после прописки по ново- 
М'у адресу. Это бы не вы. 
эывало беспокойства, если 
бы все эти (шерации прово
дились быстро. Нам, напри
мер, после ГОТО, иак мы 1:5 
лет пользовались телефо. 
'НОМ, в перестановке его от
казано. Причина отказа не
понятна. Нас «утешили» 
тем., что вторично поставили 
на льготную очередь, а .когда 
эта очередь .подойдет — 
одному богу известно. Муж.

участник войны, ■ ветеран 
■npiyfla, в ноябре 1989 года 
получил удостоверение «ОТ 
лет в КПСС». Я тоже вете- 
'раи труда, участница собы
тий на Халхнн-Голе. Муж 
тяжело болен, больше года 
не встает с постели. Я по. 
еле инфаркта. Телефон нам 
нужен как воздух: это и
вызов МС1ДИКОВ, и единствен
ная нитка общения с мцром. 
Но кому 'Нужны наши беды? 
Наше право, предусмотрен
ное положением о пользо. 
вании телефоном, ‘попрано 
без всяких объяснений, и 
за это Н.ИКТО не будет отве
чать. На ГТС тоже без 
сцрав1ки из расчетного цент
ра у т ^ я  не примут заявле. 
ния, хотя на рунах ты бу
дешь иметь все нвиггаиции об 
оплате за последний год и 
месяц. Это опять нео(дно- 
,кратные гюездки, теперь 
уже на другой конец горо
да.

Не лучше и с пенсией, В 
Советском райсобесе, на
пример, прием пенсионеров 
проводится 2 раза в неделю 
по 1—2 часа. Здесь желез
ный закон для всех пенсио
неров: безногих, беэр(уких, 
для тех, кого мучает окле. 
роз, или тех, кто едва воло
чит ноги. Приходи только В 
приемный день и только в 
указанное время. Если кто- 
то вознамерится зайти ми
нутой раньше, его пышащие 
молодостью и здоровьем сот
рудницы обвинят в бескуль. 
турье,, черствости, подчерк- 
нут, что оаи должны в те
чение дня пе(риодически от- 
дьгхать от своих тяжких 
трудов. Но в таком, учреж. 
дени'И, .которое имеет дело 
с инвалидами и стариками, 
следовало бы, в моем поня
тии, иметь более гибкий 
график работы, удобный не 
для сотрудников, а для пен
сионеров.

iK работе социальных за
ведений у меня сложилось 
самое негативное отношение. 
.Это без всякого пристра

стия. Как можно считать 
работу х0|рошбй, если при 
начислении мне пенсии в 
конце 1979 года, в начале 
1980-го я ходила за удосто
верением 3 месяца! Сейчас, 
после прописки паспорта по 
новому 'Месту жительства, 
13 января обратилась опять- 
таки в Советский |райсобес с 
просьбой переадресовать на
шу пенейю из 21-го отделе
ния связи (угол ул. Л. Тол
стого и пр. Ф'рунзе) в 55-е 
.отделение (Академгород10(») 
и после трехдневной бегот
ни уже в феврале получ.ила 
ответ в центре по начисле
нию пенсий (|угол др. Фрун- 
зе и ул. Шев'ченко), что на
ши" пенсионные 1карточ1ки на 
вьшлату пенсий будут в 
55-м отделении связи только 
после 20 февраля (не рань
ше). Умышленно назьшаю 

улшщг с тем, чтобы знающие 
Тамс'к могли представить 
этот «Бермудский треуголь- 
Н(ик», по которому должны 
проползти наши пенсионные 
карточки на каком-то таин
ственном тихоползущем 
транспорте. Мы же должны 
«кан-ннйудь» прожить без 
пенсии февраль, а может, и 
март. Д ожить «как-Н1Ибудь» 
— такой .уннкальн.Ы'й совет 
дала мне работница центра 
'И объясняла, что в задержке 
виновна машинная обработ
ка данных. Бот тан! А мы-то 
стремимся к механ'изации! 
‘Мне кажется, что дело здесь 
не в бесчувственных маш.и- 
нах, а в бесчувственных лю
дях, которые не утру.ждают 
себя и заботой, и работой.

Раооказывая о своих бе
дах, я думаю, что не со
ставляю исключение, С 
аналогичными бедами стал- 
‘Киваются и другие томичи, 
и мне хотелось бы, чтобы 
руно1в.одители слун^ обрати, 
ля на эти беды самое серь
езное веиман'ие, то есть 
оторвались бы от ‘бумаг и 
(увидели тех, ‘кто нуждается 
в помощи.

Л. ШЕСТАКОВА.
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ЮНОСТЬ ДЕРЗАЕТ
В апреле Томск стал ме

стом обора студеятов-шах. 
матистов Россия. Пожалуй, 
впервые съехалась сюда та
кая а|рмия кандидатов в ма
стера: среди 50 участников 
мужского турнира их было 
47, а среди 16 5'частннц 
женского — 1(2.

И закипели черно-белые 
баталии в двух залах спорт- 
ком1плекса ТГУ. Девять 
дней подряд провели за 
доской шахматисты. Без вы
ходных, потому что в CTOwTb 
сжатые сроки уместились 
девять туров «швейцар, 
ской системы». С полным 
напряжением сил пото
му, что 12 счастливцев в 
турнире муж1чин и 5 у жен
щин должны были' обрести 
в Томске путевки на Всесо
юзную универсиаду.

\ '' '’Т

под •комбинационный, удар - - ___
Главный арбитр турнира соперницы, Светлана оста- отразимую атаку фер' 

судья всесоюзной категории лась первой — 6 очков из ^ конем (у Рябых 
В. Г, Харин особо отметил 9. Столько же набрала Та- момент на доске стояли 
ровный и сильный состав тьяна Каменская из Крас- Л®® ферзя). Победа! А г 
мужских соревнований, За нодара, но уступила по.ко- — долгожданное зва 
Исключением небольшого зффициенту. кандидата в мастера.

Студентки Томского уни- Успех Некрасовой был 
верситета, к сожалению, не единственньгм светлым лят- 
играли первых ролей. Что, ном томичей на турнирном 
в общем, и «е удивительно: небосклоне, Но- за органи' 
в нашей области женские зацию турнира спортклуб 
шахматы лишь полтора го- '1'Г'У заслужил немало тет.

числа аутсайдеров (каждый 
из которых, впрочем, был 
способен на сюрприз) каче
ли «шейцарки» сохраняли 
надежды на удачный фи
нал почти всем участникам. ___  ____  ____
Только за три тура до фи- да назад обрели первого ^ьгх и благодарных слов. По 
ниша таблица туртира ста- кандидата в мастера — 
ла окончательно делиться '(школьницу Татьяну Шад- 
надвое — на верхнюю и рину, К успеху ее привел
МИЖ1НЮЮ половины.

Окажем, лучший из то
мичей — студент ФПМК ТГУ 
Андрей Мокряк — после 
четырех туров имел в акти
ве всего 1,5 очка. Затем вы
играл четыре партии под
ряд! Заветная путевка бы- 
ла в полушаге от него. Но... 
омич Игорь Богачков не 
удовлетворился СИНИЦ€,Й ъ  
руках (ничья И для него оз
начала попадание в те са
мые 12) и, победив, попал 
в тройку призеров. Ну а 
Мокряк, увы, остался пят
надцатым.

Лучшим же стал челяби
нец Дмитрий Бирючатни- 
ков. Со второго тура воз
главил он таблицу, да тан 
и прошел весь турнир во 
главе ее. И хотя в итоге 
6,5 очка из 9 набрали сра
зу трое (третий — Олег Ку-

тренер Томского Дворца 
пионеров Владимир Дохлен- 
ко. ■

Вне конкурса в турнире 
участвовала еще одна воспи-

признанию главного судьи 
турнира В. Г. Харина и 
старшего тренера Роооове- 
та Е. Ф. Кузина, всерос
сийский турнир Томск при
нял И провел на уровне. 

Что дальше?
С. КОЧЕНЕВ.

I

Экспресс - информация
Третий областной массовый' 

шахматный фестиваль состо
ялся 28 апреля в спорткомп
лексе «Труд». Кроме город
ских, в нем приняли участив 
8 команд из районов области. 
В 9-туровой «швейцарке» (ак
тивные шахматы) победил иол- 
пашевец Александр Фролов — 
7,5 очка. Кстати, он был по
бедителем самого первого на
шего фестиваля — и вот вер
нул звание, отобранное год 
назад томичом В. Сафроновым.
2 — 3-е места, отстав от побе

дителя на пол-очка, заняли 
Олег Даминов •(ТГУ) и Влади
мир Федоров <Молчаново).

А в командном зачете оди
наковое количество очков ока
залось на финише у колпа- 
шевцев из спортклуба «Юпи
тер». По дополнительным по
казателям первенствовали то
мичи - строители Сергей Си- 
Лин, ' Вячеслав Воложанцев^ 
Александр Берендюгин.

В Белгороде до того прошел 
финал Всероссийской спарта
киады учащихся. Первое ме
сто заняли юные шахматисты 
Оренбурга. Томичи стали вто
рыми. В личных турнирах 
второй результэп- • показали 
среди юношей Андрей Ни
китин, а среди девушек — 
Татьяна Шадрина. Они вклю
чены в состав сборных команд 
России для подготовки к Все
союзной спартакиаде учащих
ся .(август 1990 г., Ленинград),

Представительный всесоюз
ный -^рнир прошел в г. Ана
пе. Там играло более 50 
команд, составленных из шах
матистов 1976 года рождения 
и младше. Даже ,в отсутствии 
своих лидеров команда Том
ского Дворца пионеров весь 
турнир провела среди силь
нейших и в итоге заняла 4-е 
место. А играли в ее составе

Денис Фролов, Денис Яндими- 
ров, Михаил Имыкшенов.Ф * *

В Биробиджане состоялся 
полуфинал всероссийского тур
нира «Белая ладья» (1975 г. р.). 
В последнем туре спортивное 
счастье отвернулось от том
ской команды. До самой пос
ледней партии она сохраняла 
шансы на второе место... а в 
итоге осталась четвертой.* * *

В марте состоялось личное 
первенство области среди юно
шей и девушек 1975 года рож
дения. >П<̂ еду праздновали 
Слава Спицын и Аня Сласт- 
никова — томские школьни
ки, К сожалению, слабое уча
стие приняли в соревновани
ях представители районов, хо
тя приглашались все. Прибы
ли лишь команды Томского 
(тренер Г. И. МильтФ и Верхне- 
кетского (тренер В. Н. Коно
нов) районов — и выглядели 
в турнире достойно.

Футбол

Первый <сдомашний»
«Томь» (Томск) — «Чкаловец» (Новосибирск) — 1:0.

Малые гастроли 
Томской драмы

ликов из Курска), лучший танница Дворца .пионеров ! 
коэффициент Бухгольца оп- — Ира Некрасова. Не все | 
ределил победителем Дмит- так уж безупречно склады- 
рия. валось у юной томской

V перворазрядницы. Хотя: и
У жетщия со старта увв- выиграла она первую пар- 

ренно ушла вперед Свет- тию, во второй уступила, 
лапа Филичкина из Перми, потом без очков еще два 
и  хотя в предпоследнем ту- тура. Но проявила Ира на 
ре она испортила себе день финише крепкий, боевой ха- 
рождения, именно в этот рактер. К последнему туру 
д е т  (надо же!) единствен- она подошла сразу за груп- 
йый раз в турнире, попав пой лидеров, имея «плюс 1 »

(этот привычный для шах
матистов счет плюсов-мину
сов означает разность побед 
и поражений).

Для выполнения нормы 
кандидата в мастера Нек
расовой предстояло выиг
рать последнюю партию. А 
как? Соперница — Наталья 
Рябых из Куйбышева — 
сама жаждала победы и в 
случае ее попадала в пя
терку счастливцев.

Надолго запомнит Ирина 
эту тяжелую ’ партию. Дол 
гое время «стояла» чуть 
хуже. Анализ отложенной 
позиции показывал: ничья 
почти неизбежна. Но она 
была не нужна ни одной из 
соперниц! Кто-то должен 
был «сорваться». И нервы 
не выдержали у соперницы 
— один лишь ход сделала 
«на выигрьш!», лишь раз 
отступила от ничейного рав 
новеси^, которое могла 
удерживать... И этого хва
тило Ире Некрасовой для 
того, чтобы тут же прове
сти завершающую не

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
БЮЛЛЕТЕНЬ

Отдел экологической экс
пертизы областного комите
та по охране природы рас
смотрел рредставлеиную 
новосибирским институтом 
«Промстройпроент» схему

ной смеси. Выло проверено 
4 земснаряда и установле
но, что предприятие, вопре
ки принятому решению кол
легии областного комитета 
по охране природы от 10

размещения .промышленных августа 1989 года «О пре
предприятий в г. Асине Том- кращении добьии ПГС в 
ской области. русле р. Томи в 1990 году».

Изучив представленные 1по-;црежнему продолжает 
материалы, эксперты приня. выборку. Кроме того, ilpo- 
ли решение отклонить от игнорировано решение кол- 
согласования и направить на ■аегии о прекращении до- 
доработку данный 'проект бычи гравия в нерестовый 
так как в нем не в полной период, 
мере учтены вопросы охра- Речпорту было предло- 
ны окружающей среды. К жено вьюести выборку гра- 
примеру, в проекте не пред- вяя из русла реки в закры- 
ставлен раздел «Охрана во. тые карьеры. Проверка по- 
доемов от загрязнения», не казала, что данное реше- 
дана качественная характе- ние не вьшолнается.

очист- Принято решение о при- 
Учтены остаиов1ке деятельности зем- 

веществ в снарядов по добьне ПГС. 
атмосферу от некоторых

Дворец зрелищ 
и спорта

30 мая. «Фанат» 20.

Кино
в

22 мая в областной ко
митет по охране природы 
поступил звонок от фельд
шера Кузовлевского теп
личного комбината т. Ко- 
лесниковойк которая сооб
щала о жалобах работни-

планируемых промьшлен 
ных объектов, а также ряд 
других вопросов, решение 
которых необходимо уже на 
стадии проектирования.

Областной комитет по ох
ране природы уже сообщал _  „
что в г. Асине на заседший теплимого комплекса
коллегии рассматривался сильный залах форма- 
вопрос о деятельное™ Аси лииа. В то же время в го- 
новеного лесопромышленно- Том-мевдошли слухи,
го комбината по выполнению произошел
лостановлвния Верховного выброс форма ль-
Совета СССР «€ неотлож Дегида, якобь! началась зва
ных мерах экологического «Уация людей из ближай- 
оздоровления страны» населенных пунктов и

Наряду с указанными не- Рабочих с проиэдодств, при-
достатками коллегия отме
тила, что на ЛПК не реша
ются вопросы рационально
го -использования водных 
ресурсов, сокращения объ
емов водопдтребления и во
доотведения. Ежегодно

легающих , к ТНХК.
Госкомитет по охране 

природы для выяснения си. 
туации направил группу 
шециалистов на Кузовлев- 
ский тепличный комбинат и 
ТНХК. На тепличном комп-

КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

30 мая. «Маленькая Вера» 
(две серии) —• 8-40, 21. «Де
вять кругов ада» (две серии)
— 11, 13-30, 16. 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
30 мая. «Ад, или Досье на 

самого себя» (две серии) — 
8-20. 10-50, 13-25, 16. 18-35,
21-10. «Частный детектив, или 
Операция «Кооперация» — 9 , 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Николай Бухарин»
— 8-40, 10̂ 20.

«ОКТЯБРЬ»
30 мая. «Фанат» — 9 , 10-50, 

12-40, 14-30, 18-10, 18. 19-50,
21-40. «Белый велосипед» —
8- 40, 10-30, 12-10, 14. 16, 17-50,
19-40, 21-30.

«ПИОНЕР»
30 мая. «Полет в Страну чу

довищ» — 9, 10-40, 12-20, 14. 
15-40. «Идеальное преступле
ние» — 17-20, 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
30 мая. «Кингсайз» — 9. 11, 

15, 17, 19, 21. «Чудесный лес»
— 13. .

«СИБИРЯК»
30 мая. «Черные ступни» —

9- 20. «Груз-30()» — 11. 12-40
14-20, 16, 17-40, 19-20. 21

«АВАНГАРД»
30 мая. «Эгретта из слоно

вой кости» — 11, 15. «френч 
Канкан» (две серии) — 18, 21.

ВИДЕОЦЕНТР 
30 мая. «Потрясающие при

ключения мушкетеров» _
10- 20. «Спортлото-82» — 12, 16.
«За прекрасных дам» — 14 '
18. 20 .

р. Чулым (водоем I катего- лексе были взяты пробы 
рии) из-за перегрузки и на- воздуха, результаты анали- 
рушения правпл эксплуата- зов показали, что содержа- 
ции очистных сооружений ние вредньх веществ в аг- 
поступаег 3.866 тысяч к ^ о -  мосфере не обнаружено, 
метров недост-аточно очи- Группа специалистов, вы- 
щбнньк сточяьк вод, пре- ехавшая на ТНХК, выясни- 
вышающих нормативы пре. ла, что существующие слу- 
дельно допустимых сбросов хи -недостоверны. Началь- 
в десятки раз. ник отделения формалина

Госинопектора по охране В. П. Рыбин объяснил, что 
природы подсчитали ущерб, при проверке цистерны на 
причиненный государству не- герм1етичность произошел 
норматив-ным сбросом незначительный -разлив
ЛПК, который составил формалина. Это послужило 
40.108 рублей. На данную поводом для распростране. 
сумму предприятию предъ- ния слухов. Результаты 
явлен иск. Кроме того, при- анализов, взятые непооред- 
нято постановление о прив. ственно на месте разлива, 
лечении к -ад-министратгав- показали превышение ПДК 
ной ответственности с на- по формальдегиду, пробы 
ложением штрафа на глав- воздуха в санитарно
ного инженера ЛПК В. Ф. защитной зоне превышения 
Басюка, за-и^еститела н.а- ПДК не. полазали, 
чальника АТХ А. И. Жил- По данным комплексной 
кина, старшую заправщицу лаборатории областного ко- 
АТХ ЛПК Л. И, Шубули- митета по охране природы, 
ну. начальника ремонтной анализы воды в Томи по- 
службы АТХ ЛПК В. Н. казал1и превышение ПДК по 
Сторожева, -механика цеха нефтепродуктам в 10 раз, 
ДВП-1 А. В. Охрименко. по фенолам — в 11 раз,

21 мая госинспектора об
ластного комитета по охра
не природы провели про
верку судов флота Томско
го речпорта, занимающихся 
выборкой пеочано-гравий-

по остальным показателям 
в пределах нормы.

Отдел научно-техни
ческой информации н эко

логической пропаганды 
Госкомприроды.

т о м с к и й  с о в х о з .
ТЕХНИКУМ продолжает 
прием учащихся на заочное 
отделение на базе 10 клас
сов по специальностям 
«бухгалтерский учет, конт
роль и анализ хозяйствен
ной деятельности» и «пра- 
вспедение». ВступиГгельные 
акзамены — с 25 июня.

Поступающие (на специ
альность («б|ухгалтеро(кий 
учет, контроль и анализ хо- 
Ьяйственной деядельнооти» 
сдают вступительные экза
мены по русокаму языку и 
литературе (сочинение) и 
математике (.устно). П о ^ ’- 
паю|щие на опециалыностъ 
«правоведение» — по рус. 
окому языку и литературе 
(сочинение) и истории (уст
но).

Документы направлять по 
адресам:

634001, Томск, ул. 
•К. Маркса, 19. Тел 
22-29-14.

636420, -Колпашево, ул. 
Кирова, 47. Тел. 32-49.

636800, Асино, ул. Тель
мана, 37. Тел. 2-15-11.

636140, Мельникове, Ше- 
гарский УКП. Тел. 2-28-73.

ВНИМАНИЮ ПАССАЖИРОВ!
в расписание пригород- (Копылово — Тайга) при- 

яых элаюгричек, опублико- бывает ежедневно на стан- 
ванное в прошлом номере цию Том.ок-11 не в 4-45, а в 
газеты, вифалась до1садная 5-13 и отправляется (с Том- 
опечатка. Поправьте, пожа- ска-П) в 5-29. Время, раэу- 
луйста. Электричка № 6331 -меется, московское.

ОБРАЩАЙТЕСЬ 1В «СИБИРЯК»
Если вы обладаете высо

кой .квалификацией камен
щика, если у вас есть же
лание энергично и творче
ски поработать и поправить 
свое материальное поло
жение, обращайтесь в про
изводственно - строитель
ное предприятие «Сибиряк».

Предпризтие набираем 
бригаду квалифицирован
ных каменщиков для рабо
ты на строительстве объек
та в Асиновском районе. 
Шлата — согласно догово
ренности. Адрес ПОП «Си
биряк»: г. Томск, ул, Кар
ташова, 22.

Томский

ПОГОДА
к

Сегодня — переменная метров в ceifqyiHAy, темпера- 
без существен- ночью 1 — 6 градусов

Первый домашний матч с 
новоенбирским «Чкаловцем» 
томичи начал1И очень агрес
сивно. Уже в первые пять, 
минут они трижды могли- от
крыть счет, но очень уве
ренно сьщрал, в.ратарь го
стей И. Писашо. Постепен
но игра стала выравнивать
ся, гости занграли в атаке 
посмелее, и уже С. Красно- 
слабодцеву .пришлось цро- 
я1Енть незаурядное Miac- 
терство, чтобы сохранить 
ворота в наприкооновенн10|С- 
ти. До перерыва счет так и 
яе был открыт.

Главные события развер
нулись -во 2 --М тайме. И снова 
еудьбу поединка в нашу 
пользу оклонила тренерокая 
дрозррливасть Б. Фальков,- 
окого. Ряд удачно прове
денных замен особенно 
усилил игру, в  атаке В. Се- 
белев — и оборона гостей 
стала все чаще допускать 
ошибки. На 61-й минуте по

сле стремительной фл-аято- 
вой атаки следует' цдострел 
в центр штрафной площадки 
и хорошо проведший матч, 
Д. Кудинов проводит единст
венный победный гол.

Большего, неомотря .на 
все старания, соперникам 
добиться не удалось. Побед
ный результат, |кояечяо, ра
дует, но думается, что игра 
томичей в да-льнейших иг. 
рах будет интереснее и ре- 
зулытативяее. После этого 
тура «Томь» занимает 4-е 
1М-есто в турнирной табли
це.

Резу'льтаты др^тих мат. 
чей 4-го тура: «Вулкан» — 
«Амур» — 3:0, «Саха
лин» — СКА — 2:1, 
«Луч» — «Локомотив» — 
3:0, «Селен-га» — «Метал- 
дург» — 1:3, «Ангара» — 
«Торпедо» — 3:1, «Автомо
билист» — «Прогресс» — 
1:0 .

В. КОРШУНОВ.

театр „егда  д а . ,  аете; ееверо- ~  И

секунду, температура 7 — 12, тепла. 1 июня — времена- 
|В Томске 10—12 градусов ми небольшие дожди, ветер

юго-западный, 9 ^ 1 4  .мет- 
31 .мая — переменная ipoB в ceiQHfly, температура 

облачность, без осадков, ве. ночью 4 —9, местами до 13, 
тер юго-восточный, 5—10 днем 16—21 гра:дус тепла.

творческие группы с различ- 
ньши спектаклями выезжа
ли в Томский, Асиновский, 
Шегарский и другие районы 
Перед Новым годом неболь
шой театральный «десант» 
неоколько дней отработал в n H iiiiu iiH u iiiiiH u u iip iim im iiiiiiiiiiiiH iiiim iiu m m im iiu
Стрежевом. Но все же мно
гие населеиные .-пункты 
труднодоступны для искус
ства в осенний и зимний 
периоды. Поэтому июнь твор
ческий коллектив полностью 
-посвящает работе в своей 
области. На теплоходе «Фе
стивальный» будет пройден 
весь путь по Оби до нашего

Телевидение
СРЕДА, 30 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.05 — «Музыкальная со
кровищница». Концерт из про
изведений Дж. Гершвина. 17.00 
— «Детский час» (о уроком ан
глийского языка). 18.00 — Кон

ка. 8.15 —- Концерт. 8.40 —
«Поиск истины». Документаль
ный телефильм. 9.00 — «О 
друзьях-товарищах...». Встре
ча с коллективом народного хо
ра ветеранов Великой Отече- . 
ственной войны. 9.45 — Кино- 
журнал «Сибирь на экране». 
9.55 — «Государственная гра
ница». Фильм 1-й. 2-я серия.

С 11.00 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Теннис. Открытый 

чемпионат Франции. 18.00СР.ВРПЯ Но KnriTv ппя CUP.V IJIMMCKUIU языка), ю.ии — лон- чемпионат Франции, ю.ии —мзнера. п а  ооргу два шкж- церт ансамбля «Барабан» (Ита- Мультфильм. «Про дикообраза,

КАНЕВСКИИ ЭЛЕКТРО. 
МЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД 
«МАГНИТ» имеет возмож
ность поставки по безна. 
личному расчету на осно
вании прямых договоров или 
гарантийных писем комп, 
(лекса алфавитно-цифрового 
дисплейного ЕС7970.01, 
1предназначенн1ого для рабо
ты в ЕС ЭВМ «Ряд 2» и 
-«Ряд 3». Комплекс обеспе
чивает сопряжение с ЭВМ 
до 32 дисплейных термина
лов ТС7063.02 и
ТС7063.02.01, удаленных на 
расстояние до 2.000 м от 
-ЭВМ посредством группово
го ,устройсшва |у|дравлеяия 
1ТС7971 при непооредствея- 
ном подключении его к 
байт - мультипленсному. 
блак-м.ульт1Ипле(ксному и 
селекгюряому каналам.

Возможна отдельная по
ставка .треминалов дисплей
ных ТС7063.02.01 или 
ТС7063.02, нанопителей на 
магниггной ленте АП 5600, а 
также техническая и м-етоди" 
ч-еокая помощь по внедре
нию комплекса для учебных 
целей.

-Почтовые и баикювокие 
реквизиты: 258300,- Канев
Черкасской области, КЭМЗ 
«Магнит»; р/-сч 000263401 в 
Каневском отделении ПСБ, 
МФ-О 354392.

Телефоны для- оп р авок: 
6-23-38, 6-26-96 — по
|Вопроса.м поставок; 6-26-03, 
6-23-10 — по техническим 
вопросам.

такля: комедия фраяцузоко 
го драматурга Клода Манье 
«Мари... Анред)>... Париж» 
и сказка «Ну, волк! Ну, мо
лодец!». В гастролях при
нимают участие ведущие ар
тисты театра. Подготовлены 
выездные варианты офор
мления.

По традиции театр готов 
проводить творческие ветре

лия). 18.30 — «Время». 19.00 
«Власть — Советам!» 19.35 — 
«Семья Зитаров». 6-я серия. 
21.00 — «Время». 21.30 —
«Коллаж», 21.35 — «Песня-90». 
22.50 — «Фиалки по средам, 
или Искусство понимать ис
кусство». 00.00 — ТСН. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

10.00
ластной отчетно-выборной пар 
тиййой конференции.

__ ________ - - 4Г- МОСКВА
ЧИ, о б су ж д ая  Ш^такле^^ И н ф о р м а1 ;и о К ”*'программ! 
и -надеется, что новая ветре- в перерыве (2о.оо) — «спокой
на с тружениками области ной ночи, малыши!» 
будет взаимно интересной.

М. СМИРНОВА. 8.00 -  Утренняя гнмнасти-

тушканчика и черепаху». 
ТОМСК

18.30 — «Клуб полуночни
ков». Документальный теле
фильм. 18.40 — «Новые виды 
страхования». 19.00 — «Пресс- 
экран». Информационный вы
пуск. 19.15 — «Экологический 

Трансляция XXII об- клуб». Становление и перспек----------------------------* 1ГИВЫ. 19.55 — «Где живет
радость?» (выставка матрешек). 
20.15 — «Леспромхозы: курс 
на переработку сырья». 20.40 
— Реклама.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Томская областная бух
галтерская школа ПРОВО. 
ДИТ НАБОР в ГРУППН ПОД- 
•готовии '^хгалтеров цро- 
мышлен-ных предприятий-
(вечернее отделение), бюд
жетных учреждений, коопе
ративов и торговых и про
мышленных предприятий
(дневное отделение).

За справками обращаться 
-по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Теле
фон 75-35-60.

ВНИМАНИЕ: КАБЕЛЬ СВЯЗИ!
Поирежденяе подземных кабельных линий связи при

водит к длительному прекращению телефонной, н теле
графной связи, радиовещания- и телевидения. Кроме то
го, опасно для жизни, так как кабели связи находятся 
НОД вькоким напряжением.

Руководители предприятий и  организаций!
Помните, что все подземные работы можно произво

дить с разрешения рай-, горисполкомов Советов народных 
депутатов и после согласования с органами связи 
(ТУСМ.4, Томский ЭТУС, Томская ГТС).

Прежде чем начать земляные работы, необходимо в 
исполкомах Советов народных депутатов выяснять, не 
проходят ли в месте,-цредотоящих работ подземные н а^ - 
-ли связи, принадлежащие органам связи. За 3 дня до 
-начала работ следует вызвать -представителей заинтере
сованных органов связи и выполнить работы в их при
сутствии.

Цех линейгожабельных сооружений №  44 —
TyiOM-4 находится- по адресу: 634040, Томск, Иркут- 
ший тракт, li92. Тел. 22-50-88, 75-04-91; Томский
ЭТУС — г. Томск, 61, ул, Никитина, 97. Тел. 23-35-53, 
23-26-77; Томская ГТС — Тоюск-50, ул. Крылова 12 
Тел. 23-22-50.

Товарищи прорабы, мастера, экскаваторщики, бульдо
зеристы и машинисты, работающ;ие на различных земле
ройных маппшах! Не забывайте, что в охранных зонах 
-добельных линий связи запрещается вести земляные ра
боты механизированным способом, так как это может 
привести к понреждению телефонной канализации у ка
беля. Соблюдайте требования правил охраны линии свя
зи и  условий -npoHSEo-ACTBa работ в пределах охранных 
ЗОЯ и просек на трассах линий связи я , радиофикации. 
Кабельные линии связи на местпасти обозначены замер
ными столбиками и предупредительными таблицами. 
Повреждение подземных кабельных линяй связи пресле
дуется законом.

Технический узел №  !4 территориального центра 
управления междугородными связями, 

Томсйий ЭТУС, Томская ГТС.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени государственный универси. 
тет им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОШ^^УРС на
замещение вакантных должностей профессорско-предв- 
давательского состава;

заведующих кафедрами; .теор(етической механики, тех
нической кибернетвдц вьюшей математики и математичес
кого моделирования, гражданского пра-ва я,процесса, не
мецкого и францупского яэыноа, теории социализма и 
политологии:

профессоров кафедр; гражданского права и процесса: 
древнего мира и средки-х веков;

доцентов кафедр: физичеоной механики, математичес
кого анализа, теории вероятностей и математической ста
тистики, охраны природы *и рационального использова
ния природных -ресурсов (2), петрографии, ихтиологии и 
пидробиоло1пии, уголовного цроцесса, уголовного права, 
гражда-нокого права и процесса, регионального управле
ния и статистики (2), организации и планирования про
мышленных предп-р1Ият|Ий (3), общего, славяно-русского 
языкознания и классической филологии (1 ст. и 0,5 ст.), 
руоокого языка, советской литературы, теория функций, 
теории социализма и политологии, новой и новейшей ис
тории, эконмоической кибериетики (1);

старших преподавателей к а ^ д р ; математического ана
лиза, криминалисТ|И-ки, эксперим-ентальной физики, ре
гионального угфавления и статистики, экономической ни- 
берветики, немецкого и французского языков (2), об
щей математики, вычислительной математики;

преподавателей кафедр; физичеокого восоштания, не. 
мецкого и французского языков (2).

Документы на конкурс принимаются в течение меся
ца со дня апубликовани1я объявления в газете по адресу: 
634050, Томск, пр. Ленина, 36. университет, уч-ебная 
часть.
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Т Р У Л О У С Т Г » О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  КООПЕРАТИВ «РЕМСТРОИ» СДРСТ (,ул. Фести

вальная, 7) для работы в г. Томске — рабочих высокой 
квалификации: каменщиков, отделочников, столяров-
плотников. РСооперапив имеет свой транспо1рт, а также 
столярньй, бетон-ный, растворный цехи. Доставка на 
рабопу и с работы — служебным asT06jjwiM,

Оправки по тел. 77-54-31.

НА УНИВЕРСАЛЬНУЮ ТОРГОВУЮ БАЗУ ОБЛ. 
ПОТРЕБСОЮЗА; грузчиков, электромонтера.

Справки по тел. 78-09-42.;

В НИИ ФАРМАКОЛОГИИ ТОМСКОГО НАУЧНОГО 
ЦЕНТРА АМН СССР: секретаря-машинистку, медицин
ских сестер, повара, водителя, санитарок-уборщиц, столя
ра, грузчика..

Оправки по тел. 44-05-17 (в отдел -кадров НИИ фар- 
м-акологин).

В НИИПП; ишкенеров-электронщиков, сборщиков полу
проводниковых приборов, заливщиков, операторов микро- 
сварки, наладчиков, фрезеровщиков, шлифовщиков, тока
рей, маляров, повара, медсестру. Одиноким предоставля
ется общежитие.

lOnpaBKH по тел. 49-81-36.
В ТРЕСТ «СЕВЕРСТРОИ»; старшего инженера по 

качеству; В УОР — начальника НТО, геодезиста, масте
ра, прораба, каменщиков 3 —5-го разрядов; в УПТК — 
заместителя главного бухгалтера, бухгалт^юв расчетной 
и материальной групп, мастера, экспедитора, крановщи
ка гусеничного крана.

Спрашш по тел. 78-00-03.
На ЗАВОД ДРЕВЕСНОСТРУЖЕЧНЫХ ПЛИТ: ин-

женера-,конструктора, юрисконсульта, начальника штаба 
ГО, инженера по комплектации оборудования и матери- 
ялов, электриков, слесарей (по ipeMonry автомашин и 
КИПиА), газоэлектросварщика, автокрановщика, шлифов
щика, оператора заправочной станции. Доставка на ра- 
боту — служебньш транспортом.

Оправки по тел. 77-68-66.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству. переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахаиовича, 5. Филиалы; ул. Пушкина. 71. 
ул. Бердская, 18.
К СВЕДЕНИЮ ЖЕЛАЮ

ЩИХ ОКАЗАТЬ МАТЕ
РИАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ 
ПОСТРАДАВШИМ ОТ ПО
ЖАРОВ.

Вещи будут приниматься 
в школе № 16 (пер. Сухо
озерный, 6) ежедневно, на 
1-м этаже с 8 час. 30 мин. 
до 19 час. 30 мин., кроме 
вооцресенья.

- Коллектив института, 
«Томскгипроводхоэ» выра
жает соболезно.вание род
ным и близким по поводу 
скоропостижной cMep-ftr 
ведущего инженера 
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